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  . لمؤتمر نزع السلاح١٢٧٦ة العامة أُعلن افتتاح الجلس: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
ولكن قبل أن نبدأ، أود دعوتكم إلى النظر في طلبات الدول غير الأعضاء في المؤتمر                 

وإضافة إلى من تقررت مشاركتهم خـلال       . ٢٠١٣للمشاركة في أعماله خلال دورة عام       
 تايلند   الأسبوع الماضي، تلقت الأمانة طلبات من كل من        ١٢٧٥ و ١٢٧٤الجلستين العامتين   
  .والدانمرك وغينيا

، التي تضم كل ما تلقته      CD/WP.575/Add.3وترد تلك الطلبات أمامكم في الوثيقة         
  .٠٠/١٦، الساعة ٢٠١٣فبراير / شباط١١الأمانة من طلبات قبل الأمس، 

وكل الطلبات الواردة من الدول غير الأعضاء بعد ذلك التـاريخ سـتقدم إلـيكم              
هل من تعليقات على تلـك الطلبـات؟        .  في جلسات عامة لاحقة    فيها والبت بشأنها   للنظر
  .توجد تعليقات لا

للنظـام  اً  هل لي أن أعتبر أن المؤتمر يقرر دعوة تلك الدول للمشاركة في أعماله وفق               
  الداخلي؟
  .وقد تقرر ذلك  
. CD/1948في الوثيقة   اً   رسمي ٢٠١٣لقد تم تعميم مقترحي لبرنامج العمل لدورة عام           

جر أية تعديلات هامة على المفهوم والنص الواردين في تلك الوثيقة مقارنة بالنسخة غير              ولم تُ 
وكنت قد أوضحت لكم الأساس المنطقي للمقترح أول مرة في الجلسة العامة منـذ              . الرسمية

أسبوعين، وتشاورت منذ ذلك الحين على مدى الأسبوعين الماضيين مع الوفود والمجموعـات    
  . ت إليهم وحاولت الإجابة على جميع أسئلتهمالإقليمية، واستمع

وتم التـشديد   . ويعتبر النص المعروض عليكم خلاصة تلك العملية التشاورية المكثفة          
: بوضوح على الطابع المتعدد الأطراف لمفاوضات نزع السلاح النووي، وهناك ضمان إضافي           

 المؤتمر ذلـك بتوافـق الآراء،       إمكانية تغيير الولايات إذا قرر    اً  فقد أُدرجت في الديباجة أيض    
  .  بناء على طلب بعض الوفودCD/1864وذلك بالصياغة المتفق عليها في المقرر 

 من النص المقترح التي تدمج      ١وأود أن أتحدث أكثر عن أهم مسألة، ألا وهي الفقرة             
 ـ            ق عامـل   الأفرقة العاملة الأربعة المعنية بترع السلاح النووي وحظر المواد الانشطارية في فري

 قد أعربـوا لي     ٢١    لوكان العديد من أعضاء مجموعة ا     . تحت مظلة نزع السلاح النووي     واحد
عن قلقهم من التدني الظاهر لأهمية نزع السلاح النووي، الذي يشكل أهم أولوياتهم، بـسبب               

: وجود مسألة حظر المواد الانشطارية في نفس فريق العمل المدمج، ولا سيما بـسبب عبـارة               
وفي غضون ذلك، أعرب آخرون بوضوح عن خيبة أملـهم مـن            ". ار ذلك خطوة أولى   باعتب"

اً إلغاء الفريق العامل المستقل المعني بحظر المواد الانشطارية، حيث يرى العديد منهم ذلك متناقض             
مع الوثائق السابقة التي حظيت بتوافق الآراء وصدرت عن مؤتمر نزع السلاح ومعاهدة عـدم               

لنووية والجمعية العامة للأمم المتحدة، التي تمنح تلك المسألة أعلـى درجـات             انتشار الأسلحة ا  
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لرأينا في المقترح، فإن تلـك الـشواغل        اً  وأود أن أكرر القول بأنه وفق     . الأولوية والاستعجال 
وكما أوضحت بالفعل أثناء مشاوراتي، فإن إدراج حظر المواد الانشطارية تحت           . ليست واقعية 

النووي، على النحو المتوخى في أصول مؤتمر نزع السلاح ودورة الجمعيـة            مظلة نزع السلاح    
العامة الاستثنائية الأولى المكرسة لترع السلاح، يضع مفاوضات نزع السلاح النووي في مركز             

في الولاية مع البدايـة     اً  مهماً  ضماناً  ومع ذلك، فإن حظر المواد الانشطارية اكتسب أيض       . أهم
توجد شروط، بل على العكس،      ولا.  كخطوة أولى  -لبداية وليس الختام     وأكرر، ا  -المتوخاة  

بشأن أي مـن   اً  فما من جزء من الولاية المقترحة يمنع أي طرف إن شاء من بدء المناقشات فور              
القضايا الرئيسية الأربع، سواء كانت نزع السلاح الكامل، أو حظر المواد الانـشطارية أو أي               

  .قضية رئيسية أخرى
أن أغلبكم غير راض بشكل كامل عن المقترح؛ وهذا أمر بالغ الوضوح بعد             وأعلم    

ولكن المخاطر شديدة بالنسبة لمؤتمر نزع السلاح، وأتمنى أن تكونوا          . المشاورات التي أجريتها  
  . مدركين لهذا الأمر، بل وأعرف ذلكاً جميع

ن نتخلـى عـن     وكما أوضح لنا العام الماضي سفير مصر السابق، هشام بدر، فعلينا أ             
 من هذا المقترح ليـست في إطـار         ١وأعرف أن الولاية الواردة في الفقرة       . المواقف المريحة  حالة

المواقف المريحة للعديد منكم، ولكن إذا نُظر إليه باهتمام وفي سياق خطة التنفيـذ سيتـضح أن                 
اً ضـيق اً  وربما يشكل المقترح ممـر    . المعروض عليكم هو مشروع برنامج عمل متكافئ ومتوازن       

وهو حل ممكن، وبإمكان الوفود قبوله بصرف النظر        . بين الآراء المتباينة وحالة المواقف المريحة      فيما
ولا أطلب منكم التصويت لصالح     . عن تفضيلاتها، حتى وإن لم ترض عن كل عنصر من عناصره          

  . كن أكبر دعم ممCD/1948وآمل أن تلقى الوثيقة . أطلب منكم عدم معارضته المقترح، بل
: وقد طلبت الوفود التاليـة الكلمـة      . والآن أود أن أنتقل إلى قائمة المتحدثين لليوم         

نيجيريا، العراق، تونس، الولايات المتحدة الأمريكية، كندا، جمهورية كوريا، اليابان، فنلندا،           
  . ، ألمانيا، السويد، سلوفاكيا)باسم الاتحاد الأوروبي(أيرلندا 

  . إلى أول الوفود على القائمة، فليتفضل ممثل نيجيرياوأود أن أعطي الكلمة   
سيدي الرئيس، بما أن هذه هـي المـرة         : )تكلم بالإنكليزية () نيجيريا (السيد لارو   

الأولى التي يأخذ فيها وفد نيجيريا الكلمة في ظل رئاستكم، فإننا نهنئكم على توليكم رئاسة               
تي سبقتنا بالكلمة، نؤكد لكم تعاوننا معكم وعلى غرار الوفود الأخرى ال. مؤتمر نزع السلاح

الإعراب عن ثقتنا في قدرتكم على قيادة المؤتمر في سعيه للخـروج            اً  ونود أيض . ودعمنا لكم 
  .  وحال دون توصلنا إلى برنامج عملاً،من الجمود الذي أصابه بالشلل لفترة طويلة جد

 أجريتموها قبل بدء دورة     ويلاحظ وفد نيجيريا مع الارتياح المشاورات المكثفة التي         
كما نلاحظ استمراركم في التشاور على أوسع نطاق ممكـن بهـدف            . ٢٠١٣المؤتمر لعام   

ونثني على ما بذلتموه من جهود لإعداد مـشروع         . التوصل إلى اتفاق بشأن برنامج للعمل     
 ـبرنامج العمل، ونشاطركم الأمل في قدرتنا على الاتفاق بشأن حزمة عناصر ي  ع، قبلها الجمي

  .حسب وصفكم
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ومن بين القضايا الرئيسية في المؤتمر، يبدو أن التفاوض بشأن معاهدة لوقف إنتـاج                
وعندما نضع . المواد الانشطارية يشكل محور الجمود الذي نشهده لأكثر من عقدين من الزمن

، نجد أن   CD/1933و CD/1864الآن مشروع برنامج العمل المقدم من الرئيس بجانب الوثيقتين          
باعتبارهـا أسـاس     CD/1299لخيط المشترك بين كل تلك الوثائق هو الإشارة إلى الوثيقـة            ا

وذلك يعني أن المؤتمر لم يتمكن علـى        . التفاوض على معاهدة لحظر إنتاج المواد الانشطارية      
من التوصل لأي جديد في التعامل مع معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية            اً   عام ١٨مدى  

 CD/1299مما يبرز أن الوثيقـة      . ١٩٩٥ السفير جيرالد شانون في تقريره عام        بخلاف ما قدمه  
  . تحظى الآن بذات أهميتها آنذاك

ويجعلنا نعتقد أن بإمكانها تـشكيل       CD/1299إن الأمر الإيجابي الذي نراه في الوثيقة          
ء لجنـة   أساس التفاوض على معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية، يتمثل في أن ولاية إنشا            

مخصصة للاضطلاع بالمفاوضات تفتح المجال أمام جميع الوفود لعرض كل شواغلها المتعلقـة             
لتقرير شانون، فإن ذلك يتـضمن المـسائل المتعلقـة          اً  ووفق. بالمواد الانشطارية على اللجنة   

ء فسواء تعلق الأمر بالإنتاج في المستقبل أو بالمخزونات القائمة، فإن كل شي           . المعاهدة بنطاق
وفي ضوء هذه الديباجة، يدعو الوفد النيجيري بالتالي        . وأي شيء مطروح على طاولة التفاوض     

  .جميع الوفود إلى إبداء المرونة والدعم لهذا الجانب الممتد للغاية من مشروع برنامج العمل
بالنسبة اً  سيدي الرئيس، فإننا نتفق مع تقييمكم بأن هذا العام قد يكون حاسم           اً  وأخير  

  .ر نزع السلاحلمؤتم
وعلى الرغم من نجاحات المؤتمر السابقة، فإنه يجازف بالعزلة والانفصال عن الواقع               

إن المـؤتمر يمـر     . إذا استمر في التصرف بطريقة تخالف التطلعات المشروعة للجمهور العالمي         
  .بمفترق طرق، ويتعين علينا أن نقرر بشكل جماعي الاتجاه الذي نريده للمؤتمر

  .أعطي الكلمة لممثل العراق: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، في البدء أود أن أُشـير         :)تكلم بالإنكليزية ( )العراق (السيد الحكيم   

إلى تقديري العالي لجهودكم المبذولة والمخلصة لدفع عجلة المؤتمر وإخراجه من حالة الجمود             
 جعلانا ندخل في حراك من أجل أن        إن سعة صدركم وتفهمكم   . التي أصابته منذ مدة طويلة    

  .نخطو خطوات جادة لإنجاح هذا المؤتمر
سيدي الرئيس، بعد إقرار جدول الأعمال لدورة هذا العام بدأتم بعمل دؤوب من أجل                 

صياغة مسودة برنامج عمل اتسمت بأفكار ومحاولات جديدة تحاول وبوضوح الخروج من حالة             
لبرنامج الذي حاول أن يوازن ما بين مشاغل جميـع الـدول            الشلل التي أصابته منذ مدة طويلة، ا      

وعليه فلقد كان تقـبلكم     . الأعضاء في المؤتمر وأن يتوصل إلى حلول وسط آملاً أن يتقبله الجميع           
لملاحظات الدول الأعضاء وجهودكم في بيان الأسس التي اعتمدتموها في برنامج العمل المقـدم              

 انعكست إيجابياً بـإجرائكم بعـض التغـييرات في البرنـامج            مثار تقدير وثناء من جانبنا، والتي     
  .وتقديمكم مرفق تنفيذه الذي راعيتم فيه اختيار رؤساء فرق العمل وبالشكل الذي يلائم طموحنا
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سيدي الرئيس، تؤمن حكومة بلادي أن نزع السلاح النووي يجب أن يبقى علـى                
لحة تجعل القضاء عليه تماماً وبشكل نهائي       رأس أولويات المؤتمر لأن الطبيعة المدمرة لهذه الأس       

  . ضرورة لبقاء البشرية جمعاء
سيدي الرئيس، لا يخفى على الحاضرين اليوم أن محفلنا يمر بفترة حرجة وعصيبة وذلك                

لأنه لم يتقدم أي خطوة باتجاه كسر الجمود الذي يواجهه في الوقت الذي يزداد فيـه تهديـد                  
نتشار أسلحة الدمار الشامل والتي يقع على عاتق المؤتمر بـصفته           الأمن والسلم الدوليين بسبب ا    

المحفل التفاوضي المتعدد الأطراف البدء بعملية التخلص من هذا النوع من الأسـلحة وتقـديم               
إن عامل الوقت ليس في صالحنا      . الضمانات للدول التي لا تمتلكها بعدم تعرّضها لهذه الأسلحة        

لدى الجميع وكذلك لدى الأمين العام للأمم المتحدة الـذي          وأعتقد أن هذه الفكرة موجودة      
أشار في خطابه الشهر الماضي أمام جامعة مونتري في الولايـات المتحـدة الأمريكيـة إلى أن                 

لذا علينا  . مصداقية المؤتمر في خطر، وأنه من غير المقبول أن لا يتوصل المؤتمر إلى نتائج هذا العام               
لمرونة الكافية من أجل أن نحافظ على مصداقية المؤتمر وأن يضطلع           أن نبذل الجهود المضاعفة وا    

  .بمهامه في دعم الأمن والاستقرار العالميين
أعطي الكلمة للمتحدث التالي على القائمـة، ممثـل         : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .الموقر تونس

الـسفير،  ف. ألتمس العذر سيدي الرئيس   : )تكلم بالفرنسية () تونس (السيد الغرياني   
فأود تأجيل بيانـه    . الذي سيقرأ هذا البيان، تأخر في اجتماع آخر، وأتوقع وصوله بعد قليل           

  . لفترة وجيزة
وأعطي الكلمة للمتحدث التـالي     . سنستجيب لطلبكم : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

  . على القائمة، السفيرة الموقرة للولايات المتحدة الأمريكية
سـيدي  : )تكلمـت بالإنكليزيـة   () يات المتحدة الأمريكية  الولا (السيدة كِنيدي   

أن أشكركم على ما تبذلوه من جهد متواصل مخلص مفعم بالنشاط مـن               الرئيس، أود أولاً  
بالقول اً  ورغم تقديرنا العميق لعملكم، لا أعتقد أنني أفاجئ أحد        . أجل إحراز تقدم في عملنا    
ه يلغي الفريق العامل المكرس لمعاهدة وقف إنتاج  فمن الواضح أن.اًأننا لا نعتبر مقترحكم مثالي  

كما ألمحتم إلى أن آخرين يساورهم القلق كذلك لإلغاء الفريـق العامـل             .المواد الانشطارية 
ونرى الآن بطبيعة الحال أن معاهدة وقف إنتاج المواد         . المستقل المكرس لترع السلاح النووي    

اية المطاف، كيف يتسنى تحقيق عالم خـال        الانشطارية مرتبطة بترع السلاح النووي، ففي نه      
من الأسلحة النووية دون وقف إنتاج المواد الانشطارية التي تعد بالطبع العنـصر الأساسـي               
لصنع سلاح نووي؟ وهذا بالطبع هو السبب في أن معاهدة وقف إنتاج المواد الانـشطارية               

وقد أشرتم  . الأسلحة النووية في رؤية رئيس بلدي لعالم خال من        اً  جوهرياً  تظل بالتأكيد أمر  
 ومع ذلك، فإننا نقدر بشدة جهودكم لإحراز تقدم، ومـن ثم فإننـا علـى    .اًإلى ذلك أيض  

وإن إعراب أطراف مختلفة عن قلقها من أن هـذا الأمـر   . استعداد لدعم مشروع مقترحكم 
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 ىوأر. ليشكل خطوة إلى الخلف بالنسبة لهم يُظهر في الواقع أننا بصدد صيغة توفيقية بالفع             
  .أنه بحق جهد مخلص من أجل إحراز تقدم

وفي ضوء ذلك، يمكن أن ندعم مشروعكم رغم ما نراه خطوة واضحة إلى الخلـف              
فلست أدري إن كان علي تهنئتكم على نجاح        . بالنسبة لمعاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية     

 لأننا لا نعرف بالطبع رد هذا الأمر أم مواساتكم على الفشل في محاولة أخرى لإحراز التقدم،        
ومن ثم سأُرجئ الإعراب عن التهنئة أو القلق حتى نعرف          . فعل مختلف الدول على هذا الأمر     

مواقف جميع الدول؛ ولكن دعني أعرب لكم عن بالغ تقديرنا لجهودكم في صياغة ما يعـد                
   . وأشكركم على ذلك.اًللمضي قدماً بوضوح صيغة توفيقية حقيقية من جانبنا جميع

والآن أود التطرق إلى حدث مؤسف آخر يضاف إلى الجو الكئيـب في الخـارج،                 
وأود أن أقرأ على الحضور . وهو إعلان كوريا الشمالية اليوم عن إجرائها تجربة نووية ثالثة ألا

  :في هذه القاعة بيان رئيس بلدي الصادر اليوم
عد إطـلاق قذيفـة     من شأنه، ب  اً  بالغاً  استفزازياً  إن هذا التصرف يعد تصرف    "  

ديسمبر، تقويض الاستقرار الإقليمي، وانتهاك التزامات      / كانون الأول  ١٢ تسيارية في 
كوريا الشمالية بموجب العديد من قرارات مجلس الأمن التابع للأمم المتحدة، وخـرق         

 ١٩التزاماتها بموجب البيان المشترك للمحادثات الـسداسية الأطـراف الـصادر في             
إن برامج كوريا الـشمالية في مجـالي        . ، وزيادة خطر الانتشار   ٢٠٠٥سبتمبر  /أيلول

للأمن الوطني للولايـات المتحـدة      اً  السلاح النووي والقذائف التسيارية تشكل تهديد     
وتظل الولايات المتحدة يقظة في مواجهة استفزازات كوريا        . وللأمن والسلم الدوليين  

  .  تجاه حلفائها في المنطقةالشمالية وثابتة في الوفاء بالتزاماتها الدفاعية
عن اً  فعوض.اًإن هذه الأعمال الاستفزازية لن تجعل كوريا الشمالية أكثر أمن  

تحقيق هدفها المعلن في أن تصبح أمة قوية مزدهرة، زادت كوريا الشمالية من عزلة              
وإفقار شعبها من خلال سعيها الطائش للحصول على أسـلحة الـدمار الـشامل              

  . ووسائل إيصالها
إن الخطر الذي تمثله الأنشطة التهديدية لكوريا الشمالية يستلزم المزيـد مـن               

اتخاذ اً  وستواصل الولايات المتحدة أيض   . التحرك السريع ذي المصداقية من المجتمع الدولي      
وسوف نعزز التنسيق الوثيق مـع      . الخطوات الضرورية للدفاع عن نفسها وعن حلفائها      

ع الشركاء في المجموعة السداسية الأطراف ومجلس الأمـن    حلفائنا وشركائنا، وسنعمل م   
  ". وغيرهم من الدول الأعضاء في الأمم المتحدة من أجل اتخاذ إجراءات حازمة

اً وأود أن أبدي ملاحظة شخصية، حيث أجد تناقض       . وبهذا ينتهي بيان رئيس بلدي      
وهو وقت للاحتفال بالسلام    غير معقول في أن ملايين الناس في العالم يحتفلون بأعياد الربيع،            

  . والازدهار، بينما تحيي كوريا الشمالية هذه الأعياد بتجربة ثالثة للسلاح النووي
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  .أعطي الكلمة الآن إلى سفيرة كندا الموقرة: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، أود أن أنتهز هـذه       : )تكلمت بالإنكليزية () كندا (السيدة غولبرغ   

إن . ركم على جهودكم في وضع مشروع برنامج العمل الذي عرضته علينـا           الفرصة لأشك 
كندا تثني على نهجكم التشاوري وتعتقد أن مشروع النص المعروض يمثل محاولـة خلاقـة               
لتجاوز المأزق الحالي الذي نواجهه في مؤتمر نزع السلاح، ونأمل في إمكانية تحقيـق توافـق          

نص أن يقبل الجميع بصيغ توفيقية، وسيتطلب قيـام         ويتطلب هذا ال  . عملي في الآراء بشأنه   
ومـن المنظـور   . العديد من الدول بتقديم تنازلات بشأن القضايا ذات الأولوية بالنسبة لهـا       

الكندي، كنا نفضل وجود فريق عمل محدد يُكلف بالتفاوض بشأن معاهدة لوقـف إنتـاج          
  .المواد الانشطارية

. لإبداء المرونة والتوصل إلى صيغ توفيقيـة      ومع ذلك، فإن كندا مستعدة من جانبها          
ولطالما أعربنا عن رغبتنا في عودة المؤتمر إلى العمل وإلى معالجة القضايا الرئيسية، بمـا فيهـا                 

وفي هذا الصدد، أود الإشارة إلى ضـرورة        . يتعلق بمعاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية      ما
وافق فحسب على برنامج للعمل، بل وأن ينفذه        مراعاة طلب الجمعية العامة من المؤتمر بألا ي       

 ونعتقد أن في حالة تحقيق توافق في الآراء بشأن مشروع برنامج العمل هـذا، وإذا تم                 .اًأيض
تنفيذه بالكامل، سيكون من الممكن إنجاز الأعمال الموضوعية بشأن القضايا الرئيسية الأربـع   

أن تجتمع الأفرقة العاملة لتعرقلها مشاجرات اً  فليس كافي.اًولكن التنفيذ سيكون أساسي. كافة
أن اً  وسيكون علينا جميع  . إجرائية أو مناقشات غير ضرورية بشأن سرعة العمل في كل فريق          

 الفرصة للإعراب عن قلق حكومـة       هكما أود انتهاز هذ   . نضمن السعي لتنفيذ هذا البرنامج    
يا الشمالية قد أجرت تجربة نوويـة       بلدي البالغ إزاء التقارير المتعلقة باحتمال أن تكون كور        

وإذا تأكد إجراء تجربة نوويـة، فـإن هـذا          . أخرى في الساعات الأربع والعشرين الماضية     
للسلم والأمن الدوليين، وسيصعِّب أكثر من الجهود الرامية        اً  واضحاً  التصرف سيشكل تهديد  

وتعتقد حكومـة   . ارإلى تعزيز نزع السلاح النووي على الصعيد العالمي وجهود عدم الانتش          
بلدي بقوة أن تلك الإجراءات، الصادرة عن بلد معروف بنشره لأسلحة الـدمار الـشامل               
ومنتهك لالتزاماته في مجال عدم الانتشار، تُبرز التناقضات المتعلقة بمشاركته في المحفل العالمي             

لـشمالية  ويجب على كوريا ا   . الوحيد الدائم للتفاوض بشأن نزع السلاح المتعدد الأطراف       
بوقف التجارب النووية والعودة إلى الامتثال لأحكام معاهدة عدم انتشار الأسلحة         اً  القيام فور 

النووية والتعاون مع المنظمات الدولية مثل الوكالة الدولية للطاقة الذرية واللجنة التحـضيرية             
  . لمنظمة معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية

  .أعطي الكلمة لجمهورية كوريا: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
أود الإعراب عـن    : )تكلم بالإنكليزية () جمهورية كوريا  (السيد كوون هايريونغ    

إلى إيجـاد أرضـية     اً  صادق تقديرنا لكم، سعادة السفير ديكاني، على عملكم الشاق سـعي          
وآمل أن تسفر كل جهودكم عن تقدم هـام في          . مشتركة لنبدأ منها المفاوضات الموضوعية    
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وأرحب في هذا السياق بمشروع برنامج العمـل المقـدم          . عملنا في الجلسة الأولى لهذا العام     
  . ومع ذلك، أود التطرق إلى تهديد خطير لنظام عدم الانتشار. للمؤتمر وأعرب عن تأييدي له

لقد تأكد أن كوريا الشمالية أجرت اليوم تجربة نووية ثالثـة، متجاهلـة بـذلك                 
  . من مجلس الأمن ومن المجتمع الدوليالإنذارات المتكررة 

إن سلوك كوريا الشمالية غير المسؤول يناقض هدفنا المشترك المتمثل في وقف الانتشار               
 وقف سباق التسلح    - من جدول الأعمال     ١النووي وتعزيز نزع السلاح النووي في إطار البند         

  . ر نزع السلاح الذي نركز عليه بقوة هنا في مؤتم-النووي ونزع السلاح النووي 
 الذي أعرب فيه بوضوح عـن       ٢٠٨٧فلم يمر شهر على إصدار مجلس الأمن قراره           

اتخاذ إجراءات هامة في حال قيام جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطيـة بعمليـة             "عزمه على   
وانتهاك كوريا الشمالية الفوري لقرار مجلس الأمن لا يقل عن ". إطلاق أو تجربة نووية أخرى

  .للمجتمع الدولي ونظامه لعدم الانتشار ونزع السلاحاً مباشراً ديكونه تح
للنظام الـدولي   اً  خطيراً  وعلى مر عقدين من الزمن، شكلت كوريا الشمالية تهديد          

، التزمت كوريا الشمالية بنبذ كـل       ٢٠٠٥سبتمبر  /وفي أيلول . لعدم الانتشار ونزع السلاح   
ة والعودة في أقرب وقت إلى معاهدة عـدم انتـشار           الأسلحة النووية والبرامج النووية القائم    

ولكن من المؤسـف قيـام   . الأسلحة النووية والعمل بضمانات الوكالة الدولية للطاقة الذرية  
، متخليـة   ٢٠٠٦أكتوبر  / تشرين الأول  ٩كوريا الشمالية بإجراء تجربتها النووية الأولى في        

راف وعن مسؤولياتها كعضو في الأمـم        المحادثات السداسية الأط   سياقبذلك عن التزامها في     
، أجرت كوريا الشمالية التجربة النووية      ٢٠٠٩مايو  / أيار ٢٦عن ذلك، في      وفضلاً. المتحدة

  . الثانية في تحد للإنذارات المتكررة من المجتمع الدولي
واعتمد مجلس الأمن قرارات عديدة يدين فيها عمليات إطلاق القذائف والتجـارب              

 ١٦٩٥ريها كوريا الشمالية، ويمنع إجراء المزيد من تلك التجارب، ومنها القرار            النووية التي تج  
 الـصادر   ١٧١٨ والذي طلب تعليق برنامج القذائف التسيارية؛ والقـرار          ٢٠٠٦الصادر عام   

 والذي حظر إجراء المزيد من التجارب النووية أو عمليـات إطـلاق القـذائف               ٢٠٠٦ عام
  . الصادر هذا العام٢٠٨٧؛ والقرار ٢٠٠٩ر عام  الصاد١٨٧٤التسيارية؛ والقرار 

ومنذ وضع هذا المؤتمر مشروع معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية، كانت كوريا              
وفي البيـان الـوزاري     . بإجراء تجارب نووية  اً  صارخ  الشمالية البلد الوحيد الذي أبدى تجاهلاً     

 ٢٠١٢سـبتمبر   / أيلـول  ٢٧در في   المشترك عن معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية الصا       
اً نيويورك العام الماضي، أكد وزراء خارجية وممثلون رفيعو المستوى من كل أنحاء العالم مجدد              في

بحكم الواقـع في القـرن      اً  دولياً  أن الوقف الاختياري الطوعي للتجارب النووية قد أصبح عرف        
كوريا الشمالية في تقـويض     ويعرب وفد بلدي عن بالغ الأسف لاستمرار        . الحادي والعشرين 

  . جهودنا المتضافرة بتجاربها النووية المتكررة
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 هليس فقط لشب  اً  خطيراً  فإجراء كوريا الشمالية لتجارب نووية متكررة يشكل تهديد         
اً كما تشكل هذه الإجـراءات تحـدي      . للسلم والاستقرار في العالم   اً  الجزيرة الكورية بل أيض   

وتتحمل كوريا الشمالية المسؤولية عن أي تبعات لهـذا         . نتشارللنظام الدولي لعدم الا   اً  خطير
  . التصرف الاستفزازي

إن جمهورية كوريا متمسكة بالمبدأ الثابت المتمثل في عدم تحمل أن تصبح كوريـا                
وبصفتها رئيس مجلس الأمن لهذا الشهر، ستتعاون جمهوريـة كوريـا           . الشمالية دولة نووية  

 وستسعى إلى اتخاذ كل التدابير الضرورية، ومن بينها إجراءات          بشكل وثيق مع المجتمع الدولي    
  . من خلال مجلس الأمن، حتى تتخلى كوريا الشمالية عن طموحها النووي

وتحث جمهورية كوريا بقوة مرة أخرى كوريا الشمالية على الأخـذ في الحـسبان                
والتخلي عن أسـلحتها    التحذير الموحد من المجتمع الدولي والوارد في قرارات مجلس الأمن،           

  . النووية وكل البرامج ذات الصلة
  .أعطي الكلمة لسفير اليابان الموقر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
 سيدي الرئيس، أتقدم لكم ولفريقكم      ،أولاً: )تكلم بالإنكليزية () اليابان (أمانو السيد  

وعلى . ؤتمر نزع السلاح  بالشكر على مساعيكم الحثيثة التي تستهدف تجاوز حالة الجمود في م          
، فإننا على استعداد لدعمها     CD/1948الرغم من أن اليابان غير راضية بشكل كامل عن الوثيقة           

ولـذلك يحـدونا الأمـل في    . كصيغة توافقية فيما بين مختلف الآراء   مقبولاًاً  لأنها تبدو مقترح  
  . ا في أقرب وقت ممكنإلى برنامج العمل هذاً إمكانية البدء في أعمالنا الموضوعية استناد

. لقد أعلنت اليوم جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية أنها أجرت تجربة نووية ثالثـة              
وهي أجرت تلك التجربة رغم النداءات المتكررة من المجتمع الدولي بالامتثال الكامل لقرارات      

. ارب النووية مجلس الأمن ذات الصلة وبعدم القيام بأي استفزازات أخرى، بما في ذلك التج            
وهي . لأمن اليابان اً  خطيراً  إن هذه التجربة النووية غير مقبولة على الإطلاق، إذ تشكل تهديد          

أمام النظام الدولي لترع السلاح وعدم الانتشار المرتكز إلى معاهدة عـدم            اً  جسيماً  تمثل تحدي 
سـيا  انتشار الأسلحة النووية، وتقوض على نحو خطير السلم والأمـن لـشمال شـرقي آ              

وللمجتمع الدولي كذلك عند اقترانها بتحسين القدرات في مجال القذائف التسيارية التي يمكن             
اً إن هذه التجربة النووية تشكل انتهاك     . أن تستخدم كوسيلة لإيصال أسلحة الدمار الشامل      

إعلان بيونغ يانغ بـين اليابـان   اً كما تنتهك أيض  . لقرارات مجلس الأمن ذات الصلة    اً  واضح
هورية كوريا الشعبية الديمقراطية والبيان المشترك الصادر عن المحادثات السداسية الأطراف   وجم

، وتحول دون تسوية مختلف القضايا عن طريق الحوار مع جمهوريـة            ٢٠٠٥سبتمبر  /في أيلول 
ومن ثم فإن اليابان تحتج بشدة على جمهورية كوريـا الـشعبية            . كوريا الشعبية الديمقراطية  

  .  وتدين بقوة تجربتها النوويةالديمقراطية
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وعلى وجه الخصوص، فإن التجربة النووية قد أجريـت رغـم أن قـرار مجلـس                  
ديسمبر، يعـرب   / كانون الأول  ١٢على إطلاق القذيفة في     اً  ، الذي اعتُمد رد   ٢٠٨٧ الأمن

وتـشكل هـذه    . بوضوح عن عزمه على اتخاذ إجراءات هامة في حال إجراء تجربة نوويـة            
  . لسلطة مجلس الأمناً خطيراً لأعمال الاستفزازية تحديالسلسة من ا

كوريـا  اً  وهي تطالب مجـدد   . وقد طلبت اليابان عقد اجتماع عاجل لمجلس الأمن         
 وبالإضـافة   .وكـاملاً اً  فورياً  الشمالية بقوة بأن تنفذ قرارات مجلس الأمن ذات الصلة تنفيذ         

 جمهورية كوريا الشعبية -مرة أخرى  -ذلك، تنتهز اليابان هذه الفرصة لكي تحث بشدة    إلى
الديمقراطية على اتخاذ إجراءات فعلية نحو التسوية الشاملة للقضايا العالقة موضع القلق، بما في              

  .ذلك عمليات الاختطاف والبرامج النووية وبرامج القذائف
  .أعطي الكلمة لسفيرة فنلندا الموقرة: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، بما أن هذه هي المرة      : )تكلمت بالإنكليزية () فنلندا( السيدة كايرامو   

فقد قمـتم   . أن أهنئكم على توليكم الرئاسة      الأولى التي أتكلم فيها هنا هذا العام، أود أولاً        
 ـ  . بعمل ممتاز بالفعل، ووفد بلدي على استعداد لدعم جهودكم المقبلة          أن اً  إننا نعرف جميع

قد نتفق  اً   وأنا مقتنعة بأننا جميع    .اًت عصيب ومنذ فترة طويلة جد     مؤتمر نزع السلاح يمر بوق    
في الرأي بأن مؤتمر نزع السلاح هو هيئة تفاوضية مركزية لإبرام مزيد من معاهدات نـزع                

  .لولايته، ويجب أن يظل كذلكاً السلاح المتعددة الأطراف وفق
بعيـدة، سـتنتقل    ففي مرحلة ما، ربما ليـست ب      : إن صبر المجتمع الدولي له حدود       

أن دور مؤتمر   اً   وقد يعني ذلك أيض    .اًالمفاوضات بشأن نزع السلاح إلى محافل أخرى تدريجي       
ولدينا اليوم فرصة أخرى    . وترى فنلندا أن المؤتمر لا يزال يمثل أولوية       . نزع السلاح سينحسر  

  . لإطلاق عملنا هنا في المؤتمر
لبرنامج عمل معروض علينا اليوم،     سيدي الرئيس، لقد قمتم بمهارة بصياغة مقترح          

وفنلندا على استعداد لتناول جميـع القـضايا        . بعد مشاورات متأنية مع الأطراف في المؤتمر      
وكنا نرى أن معاهدة وقف إنتاج المـواد        . الرئيسية الأربع الموجودة في جدول أعمال المؤتمر      

أن اً  نووي؛ ولكننا نتفهم أيض   الانشطارية هي أولويتنا، أي الخطوة المقبلة نحو نزع السلاح ال         
ولذلك أرى أنكم، سيدي الرئيس، قد توصـلتم إلى صـيغة           . الآخرين لهم أولويات أخرى   

بروح التوافق، فإننا على    اً  وتحلي. في مقترحكم لبرنامج العمل   اً  توفيقية متوازنة بشكل جيد جد    
  . استعداد لدعم مقترحكم

ترع السلاح وجهود نزع السلاح المتعدد ومن أجل صالح المؤتمر وآلية الأمم المتحدة ل        
في نهاية المطاف، أتمنى أن نفسح المجال لاعتماد هذا المقترح التـوافقي            اً  الأطراف وأمننا جميع  
  . ولبدء العمل في المؤتمر
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إن فنلندا تدين بشدة التجـارب      .  أود التعليق بإيجاز بشأن كوريا الشمالية      اً،وأخير  
ونرى أن . كوريا الشعبية الديمقراطية في وقت مبكر من هذا اليوم النووية التي أجرتها جمهورية     

التجربة النووية تنتهك بشكل قاطع وخطير الالتزامات الدولية لذلك البلد، ولا سيما قرارات             
  .  واتفاق الضمانات الشاملة للوكالة الدولية للطاقة الذرية٢٠٨٧ و١٨٧٤ و١٧١٨مجلس الأمن 

وريا الشعبية الديمقراطية أن تمتثل لجميـع التزاماتهـا         وتطلب فنلندا إلى جمهورية ك      
الدولية، وتحثها على الامتناع عن اتخاذ تدابير أخرى من شأنها تهديد الاستقرار في شبه الجزيرة     

  .الكورية وزيادة التوترات في المنطقة
  .  أعطي الكلمة إلى سفير تونس الموقر:)تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، بما أنها المرة الأولى التي آخذ        : )تكلم بالفرنسية () ونست (السيد البعتي   

فيها الكلمة في هذه الدورة، أود أن أعرب لكم باسم بلدي عن خالص التهاني على تـوليكم                 
 سـواء  اً،إن وفد بلدي لم يدخر جهد. رئاسة المؤتمر والثناء على الطريقة التي تديرون بها أعمالنا    

، لدعم وتعزيز مـساعيكم     ٢١    لأو من خلال تنسيقه أعمال مجموعة ا      على الصعيد الشخصي    
كما أود أن أرحب بجميع الزملاء الذين انـضموا         . الشجاعة والخلاقة لكسر الجمود في المؤتمر     

  . من السفراء والممثلين الجدد لبلدانهم لدى مؤتمر نزع السلاحاً إلينا حديث
بدا فيها المـؤتمر علـى وشـك        اً  تلقد شهدت السنوات الخمس عشرة الماضية أوقا        

التوصل إلى توافق جوهري في الآراء بشأن برنامج عمل من شأنه إفساح المجال لإعادة إطلاق               
عندما تمكنّا من اعتماد    اً  وهكذا كانت الحال مؤخر   . أعماله وتوفير سبل الوفاء بولايته النبيلة     

الوثيقـة  اً  دها، وهي تحديد  وتقديم وثيقة حظيت بدعم كبير من أجل اعتما        CD/1864المقرر  
CD/1933/Rev.1.ومع ذلك لم تحدث المعجزة التي كنا نتمناها بشدة  .  

ومع استخدامكم لهاتين الوثيقتين كأساس وبنائكم على جهود الـرئيس الـسابق،              
فإنكم تستحقون الثناء على إعادة بريق الأمل باقتراحكم برنامج عمل أصيل ويمكن الـدفاع              

 أن يحظى مشروع المقرر الذي قدمتموه في هذا الإطار بالدعم الـلازم             وآمل بصدق في  . عنه
  . من أعضاء هذه الهيئة الموقرة

 على تولي مهمة المنسق     - بناء على طلبكم     -اً  وفي ضوء مقترحكم، وافقت شخصي      
وقد قبلت القيام بذلك بهدف تحقيق توافق الآراء وإخراج         . الخاص لجهود تنفيذ برنامج العمل    

  . من هذا المأزقالمؤتمر 
وعلينا في واقع الأمر أن نتساءل عن سبب اقترابنا لهذه الدرجة من هدفنا أكثر مـن                  

 يمكن التغلب عليه    - من الناحية التقنية     -ولكن ذلك يوضح أن المأزق      . مرة من دون بلوغه   
وكل ما نحتاجه هو تكريس الوقت لوضع التعديلات اللازمة على عبارة أو أكثـر،              . بسهولة

  .لك من فنون الدبلوماسية التي عادة ما يتقنها الدبلوماسيونوذ
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إذن أين المشكلة؟ هل تعب المجتمع الدولي من التفاوض من أجل تحقيق عالم أفضل؟                
عالم خال من الأسلحة الفتاكة، لصالح الإنسانية والتنمية؟ على العكس، فقد أظهرت الأيـام        

 بأننا سنتمكن من التقـدم إن تحلينـا بـالإرادة           - وذكرتنا الجمعية العامة     -القليلة الماضية   
  .المشتركة لا أكثر

إن أي محاولة للتفاوض خارج مؤتمر نزع السلاح بشأن القضايا التي تدخل في نطاق                
ولايته لن تساعدنا على تحقيق هدفنا، لأن الأدوات التي سيتم اعتمادها على الأرجح لن تتمتع 

بل إن هذا النهج سيقوض على      . ة أو الصلاحية القانونية   بما يلزم ويكفي من الشرعية السياسي     
  .الأرجح الإطار المتعدد الأطراف من دون توفير الحل الذي نسعى إليه باستماتة

ولذلك يجب علينا الاعتراف بأن مأزق المؤتمر لا يتمثل في الامتياز المؤسف لغالبيـة                
من الاختلافـات في مفهـوم      اً  سبل إنه نقص الإرادة النابع أسا     . كبيرة من الدول الأعضاء   

فالشلل لا يرجع إلى صـعوبات      . اعتبارات الأمن والدفاع الوطنيين وأسبقية المصالح الوطنية      
  .إجرائية صرفة

إن بلدي، مثل بلدان أخرى، يعتقد أن الأولوية المطلقة في جهود نزع السلاح يجب                
للبلدان التي لا تمتلك أسلحة     وتتفق تونس مع الغالبية العظمى      . أن تكون نزع السلاح النووي    

 دون رغبة حقيقية في إهمال      -مدمرة والتي قد تبدو مستندة هي الأخرى إلى حسابات أنانية           
ولكن تبقى الحقيقة المتمثلة في أن التهديد القائم الآن         . المواضيع الأخرى التي لها نفس الأهمية     

واجهها دولة أو منطقة بعينـها      يمس بقاء ومستقبل الجنس البشري بكامله، لا المخاطر التي ت         
  . مهما كانت تلك المخاطر غير مرغوبة

وما من شك في أن هذا النوع من المواقف السلبية أدى للأسف إلى تأجيل المـؤتمر                  
المعني بإنشاء منطقة خالية من الأسلحة النووية في الشرق الأوسط، الذي طال انتظـاره، إلى               

مـن  اً  لمحبة للسلام، أنتهز هذه الفرصة لأطلب رسمي      ومثل البلدان الأخرى ا   . أجل غير مسمى  
الميسّر المعيّن والهيئات المنظِّمة ممارسة الضغوط اللازمة على من يرفض الانصياع، حتى يتسنى             

وأشكركم على اهتمامكم، وأعتذر عن حضوري      . عقد مؤتمر هلسنكي في أقرب وقت ممكن      
  . المتأخر بسبب التزام في منظمة التجارة العالمية

  . أعطي الكلمة لأيرلندا، باسم الاتحاد الأوروبي: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
وأود . إنني أتحدث باسم الاتحاد الأوروبي    : )تكلم بالإنكليزية () أيرلندا (السيد كوس   

الإشارة إلى الإعلان الصادر عن الممثلة السامية للاتحاد الأوروبي المعنية بالشؤون الخارجيـة             
نية، السيدة كاثرين أشتون، بشأن التجارب النووية التي أجرتها جمهورية كوريا           والسياسة الأم 

وأستأذنكم سيدي الرئيس في أن     . الشعبية الديمقراطية، وهو إعلان صدر في وقت سابق اليوم        
  :أتلوه عليكم
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إن الاتحاد الأوروبي يدين بأشد العبارات الممكنة التجربة النوويـة الأخـيرة     "  
ورية كوريا الشعبية الديمقراطية في وقت سابق اليوم، والـتي تـشكل            التي أجرتها جمه  

خطوة إضافية في برنامج قائم منذ فترة طويلة ويهدف إلى بناء القدرة على صنع سلاح             
ويحث الاتحاد جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية على الامتناع عـن اتخـاذ            . نووي
  .من الإجراءات الاستفزازية المزيد

آخر للنظـام العـالمي لعـدم       اً  سافراً  تجربة النووية تشكل تحدي   إن هذه ال    
للالتزامات الدولية لجمهورية كوريا الـشعبية الديمقراطيـة        اً  تاماً  وانتهاك الانتشار
 ١٧١٨تجربة أسلحة نووية، ولا سيما بموجب قرارات مجلس الأمـن            إنتاج أو  بعدم
  .٢٠٨٧ و١٨٧٤و

 الدائم في شبه الجزيـرة الكوريـة   للسلاماً خطيراً  وهي تشكل بذلك تهديد     
ويوضح كذلك قرار   . والاستقرار الإقليميين والدوليين في شمال شرقي آسيا       وللأمن

، الذي اتُخذ بالإجماع الشهر الماضي، عزم المجتمع الدولي على          ٢٠٨٧مجلس الأمن   
 اتخاذ إجراءات هامة في حالة إجراء تجربة نووية، بما يؤدي إلى زيادة عزلة جمهوريـة        

ويُبقي الاتحاد الأوروبي المسألة قيد نظره الفعلي، وسيعمل . كوريا الشعبية الديمقراطية
مع الشركاء الرئيسيين والمجتمع الدولي في نطاقه الأوسع علـى إعـداد رد صـارم               
وموحد ليثبت لجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية أن هناك عواقـب لانتـهاكاتها            

 ونحث مرة أخـرى جمهوريـة كوريـا الـشعبية           .المستمرة لقرارات مجلس الأمن   
يشمل برنـامج تخـصيب    الديمقراطية على التخلي عن برنامجها للسلاح النووي، بما  
  . اليورانيوم، بشكل كامل وقابل للتحقق ولا رجعة فيه

ويحث الاتحاد الأوروبي بقوة جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطيـة علـى             
 في أُطُر منها المحادثات السداسية الأطراف، بمـا         الدخول في حوار مع المجتمع الدولي     
  ". يمكن أن يحقق الاستقرار الإقليمي

ألمانيا، السويد، سلوفاكيا،   : سأتلو بقية قائمة المتكلمين   : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
باكستان، كوبا، جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، البرازيل، المملكة المتحـدة لبريطانيـا            

وأود أن أعطـي    . مى وأيرلندا الشمالية، بلغاريا، كازاخستان، الاتحاد الروسي، الصين       العظ
  . الكلمة للمتكلم التالي على القائمة، وهو سفير ألمانيا الموقر

إن وفد بلدي يعرب عن تأييده التـام        : )تكلم بالإنكليزية () ألمانيا (السيد هوفمان   
  . لموضوع بعد قليللبيان الاتحاد الأوروبي، وسأعود إلى هذا ا

. سيدي الرئيس، اسمحوا لي أن أبدأ بتهنئتكم على توليكم رئاسة مؤتمر نزع السلاح              
وباعتباري الرئيس  . وتعلمون أن بإمكانكم الاعتماد على التأييد الكامل مني ومن وفد بلدي          

واسمحوا لي . السابق مباشرة، لا زلت أشعر على نحو خاص بواجب مساعدتكم في مساعيكم      
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 أشكركم بإيجاز على ما أعربتم عنه أنتم وزملائكم من تقدير لما حاولنا تحقيقه أثناء رئاسة                أن
  .ألمانيا العام الماضي

وعندما . بجميع الزملاء الجدد  اً  حاراً   اسمحوا لي أن أرحب ترحيب     اً،وليس آخر اً  وأخير  
يلة من اعتمـاد  أدليت بأول بيان لي في هذه القاعة قبل ثلاث سنوات ونصف، بعد أسابيع قل         

 الذي يحين   -بتوافق الآراء، لم أكن أتخيل أن بحلول موعد مغادرتي           CD/1864برنامج العمل   
.  لن يكون مؤتمر نزع السلاح قد عاد إلى الأعمـال الموضـوعية بعـد              -بعد بضعة أشهر    

  !ويحدوني الأمل في أن تختلف تجربة الزملاء الذين انضموا إلينا هذا العام على الأقل
 تأكد أن جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية قد أجرت تجربة نوويـة ثالثـة في               لقد  

وإن ألمانيا تدين هذه التجربة بأشد العبـارات الممكنـة          . الساعات المبكرة من هذا الصباح    
ونرحب بالاجتماع المقرر لمجلس الأمن     . آخر لقرارات مجلس الأمن   اً  صارخاً  باعتبارها انتهاك 

  . فيجب على المجتمع الدولي أن يرد بوضوح على هذا الاستفزاز الجديد. ئةاليوم في جلسة طار
يناير بإحدى  / كانون الثاني  ٢٢سيدي الرئيس، لقد استشهدتم في بيانكم الافتتاحي في           

الشخصيات الهامة في تراث القصص الخيالية بالأدب الألماني، وهي الأميرة النائمـة للأخـوين              
  .  عام١٠٠ يوقظ الأميرة من ثباتها إلا بعد مرور غريم، وذكرتنا بأن الأمير لم

وأود أن أثني عليكم وعلى فريقكم لما تبذلوه من جهد شجاع لإنهاء الثبات الطويل                
من الثبات ليـست بالوقـت      اً   عام ١٥ولكن أكثر من    . لمؤتمر نزع السلاح في وقت أقصر     

  .  وتستهلك الكثير من المواردالقصير، لا سيما لهيئة يفترض أن تسهم في تحقيق الأمن الدولي
وبالنظر إلى السنتين أو الثلاث الماضية، لا يمكننا ألا نلاحـظ الزيـادة الكـبيرة في                  
 بسبب المأزق المستمر الذي يمر به مـؤتمر         - بل يمكننا القول أنه شعور بالغضب        -الإحباط  

 حصر لها على    فبإمكاني الإشارة إلى بيانات لا    . ويتجلى ذلك في أشكال عدة    . نزع السلاح 
ويمكنني الإشارة إلى التقارير الـتي      . مدى سنوات تتحسر على ما وصل إليه المؤتمر من جمود         

يرسلها المؤتمر إلى الجمعية العامة، وإن كان الشعور بالإحباط أقل إلى حد ما في تلك الوثائق                
يبدو وأنها  ويبدو أن ذلك بسبب وجود بعض الدول الأعضاء التي          . التي تصاغ بتوافق الآراء   

 يمكن أن أشير إلى القـرارات المتخـذة في          اً،وأخير. غير مترعجة من الحالة الراهنة في المؤتمر      
الجمعية العامة بعد مناقشات في اللجنة الأولى، وتصاغ في لهجة واضحة مفادها أن المجتمـع               

  . الدولي يريد منا أداء أفضل
اً ة قرارات بأغلبية كبيرة تدخل تقريب     بل واتخذت اللجنة الأولى في دورتها الأخيرة ثلاث         

في نطاق عمل المؤتمر بشكل مباشر وتشير بوضوح إلى تزايد حالة نفاد الصبر إزاء الجمـود                
  . المؤتمر في

 المطروح بمبادرة من كندا بشأن معاهدة حظر إنتـاج          ٦٧/٥٣ سيُنشئ القرار    ،أولاً  
 ـ   المواد الانشطارية لأغراض صنع الأسلحة النووية أو الأج        اً هزة المتفجرة النووية الأخرى فريق
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من الخبراء الحكوميين لتناول جوانب هذه المسألة، وهو ما يشكل نتيجة مباشرة للحالة الـتي             
  . ترفض فيها دولة واحدة من الدول الأعضاء التفاوض بشأن هذه المسألة تحت مظلة المؤتمر

اً ك والنرويج والنمسا فريق المطروح بمبادرة من المكسي    ٦٧/٥٦ سيُنشئ القرار    اً،وثاني  
اً لوضع مقترحات للمضي قدم"مفتوح العضوية لجميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة  عاملاً

بمفاوضات نزع السلاح النووي المتعددة الأطراف من أجل إيجاد عالم خال مـن الأسـلحة               
  . ل المؤتمرومرة أخرى، فإن هذه مسألة تدخل بوضوح في نطاق عم". النووية والحفاظ عليه

 المطروح بمبادرة من إندونيسيا، ستعقد الجمعية العامة ٦٧/٣٩ ونتيجة للقرار اً،وأخير  
سبتمبر من هذا العام، وهي     / أيلول ٢٦رفيع المستوى بشأن نزع السلاح النووي يوم        اً  اجتماع

  . مبادرة تستهدف بوضوح إحراز تقدم في برنامج نزع السلاح النووي
 المتعلق بمؤتمرنا لترع الـسلاح،      ٦٧/٧٢ يجب ألا ننسى القرار      ،اًوليس آخر اً  وأخير  

بحث إمكانيات الخروج من حالة الجمود التي يواجهها منذ ما يزيـد            "الذي يدعو المؤتمر إلى     
عن عقد من الزمن عن طريق اعتماد برنامج عمل متوازن شامل وتنفيذه في أقرب وقت ممكن    

  ".٢٠١٣خلال دورته لعام 
فـالمجتمع الـدولي   : لتي تحملها كل هذه القرارات مجتمعة واضحة للغاية      إن الرسالة ا    

  .يتوقع منا في مؤتمر نزع السلاح أن نضطلع بمسؤوليتنا
سيدي الرئيس، إن وفد ألمانيا يثني عليكم ليس فقط لمحاولتكم مرة أخرى بناء توافق                

امكم طرح الوثيقة في الآراء بشأن مشروع آخر لبرنامج العمل، بل على وجه الخصوص لاعتز     
CD/1948 لاعتمادها .  
وكما شهدنا في السنوات الأخيرة، فإن ذلك لا يحدث عادة، ولكن من المهـم أن                 

 الحكومات وعامة الجمهور والمجتمع المدني  - ومن المهم لمن يحاولون متابعة عملنا        .يحدث فعلاً 
  . لما يحدث هنا بالفعل أن يحصلوا على صورة واضحة-والمنظمات غير الحكومية على السواء 

إن مشروع برنامج العمل المعروض علينا يستند إلى محاولات سـابقة، ولا سـيما                
فهي تضم عناصر جديدة قد نأمل أن تيسر        . ٢٠٠٩مايو  / الصادرة في أيار   CD/1864الوثيقة  

الأمر على الدول الأعضاء التي كانت تواجه صعوبة حتى الآن في النهج المتبع منـذ صـدور                 
إن معالجة مسألة نزع الـسلاح    . واسمحوا لي أن أركز على عنصرين فقط      . CD/1864يقة  الوث

النووي ومسألة حظر إنتاج المواد الانشطارية لأغراض صنع الأسلحة النووية من خلال فريق             
عمل واحد تهدف حسب فهمي إلى تهدئة الشواغل المتعلقة بإيلاء أهمية بالغة لموضوع المـواد               

 فكون هذا المشروع يتحدث فقط عـن        اً،وثاني. اريع برامج العمل السابقة   الانشطارية في مش  
، بينمـا   "في أعمال موضوعية تفضي إلى معاهدة تحظر إنتاج المواد الانشطارية         ...  الشروع"

بشأن هذه المعاهدة، يعد نقلة هامـة       " التفاوض"تنص بوضوح على     CD/1864كانت الوثيقة   
  .نأمل ألا تمر دون ملاحظة
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اعتُمد اليوم برنامج العمل هذا، سيمكننا بدء الأعمال الموضوعية في المؤتمر الأسبوع            وإذا    
 .اًالمقبل، ومن ثم نتغلب على موقف محرج للمجتمع الدولي بأسره استمر لفتـرة طويلـة جـد                

المهـام بوضـوح،     CD/1948شيء جاهز، حيث يحدد مشروع المقرر الوارد في الوثيقـة            وكل
واسمحوا لي أن أعرب بـشكل      . حة، ويحدد مناصب الرؤساء والمنسقين    جداول زمنية واض   ويضم

  . عابر عن تقديري للثقة الممنوحة لشخصي بتعييني مرة أخرى من بين المنسقين
وبعد تجربة الحرب الباردة وما اتسمت به من تكديس عبثي للأسـلحة النوويـة،                

م الدرس بما يحول دون تطلـع       يسعنا إلا الأمل في أن يكون المجتمع الدولي ككل قد تعل           فلا
. الدول إلى الدخول في سباق تسلح نووي مرة أخرى، سواء على الصعيد العالمي أو الإقليمي              

.  بل على العكـس    اً، لن يجعل أي بلد أكثر أمن      - في نهاية المطاف     -فسباق التسلح النووي    
حسين أمن الـدول    للموارد التي نحتاجها بشدة في مجالات أخرى لت         هائلاًاً  وهو يشكل إهدار  
  .ورفاه الشعوب

وإذا أردنا وضع حد لسباق التسلح النووي، فإن الخطوة الأولى الواضحة يجـب أن                
تتمثل في وقف إنتاج المواد اللازمة لصنع الأسلحة النووية ومعالجة كل المسائل ذات الصلة في              

هدة ستـستغرق   والمفاوضات بشأن هذه المعا   . هذا السياق، من قبيل وسائل التحقق الكافية      
  .  ولكن يجب ألا نواصل تأجيل بدء هذه العملية سنة بعد أخرىاً،وقت

إننا لا نطلب منـك اليـوم   : في الانضمام، يجب إخباره بما يلي   اً  ولمن لا يزال متردد     
سوى عدم عرقلة عملية البدء في الأعمال الموضوعية بشأن معاهدة تتنـاول المـواد الخـام                

  . للأسلحة النووية
بالانـضمام  اً  ، يجب ألا نوحي بأننا نطلب من أي أحد أن يقوم اليوم أو غد             ومن ثم   

فالانضمام إلى . لإنتاج المواد الانشطارية لأغراض صنع الأسلحة النوويةاً إلى معاهدة تضع حد   
فالقضية ". لا"صراحة؛ بل يعني فقط ألا نقول       " نعم"توافق الآراء لا يعني الاضطرار إلى قول        

 منع المجتمع الدولي بأسره من بحث أحكام معاهدة سـيتعين أن تكـون              هي أن نتوقف عن   
بطريقة أو أخرى أول خطوة نحو بلوغ الهدف النهائي المتمثل في إيجاد عالم خال من الأسلحة                

   .اًالنووية، وهو هدف نشترك فيه جميع
  .أعطي الكلمة إلى ممثل السويد الموقر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، اسمحـوا لي أن أبـدأ        : )تكلم بالإنكليزية () السويد (لالسيد ليند   

بالإعراب عن الثناء والتهنئة لكم ولفريقكم على ما تقومون به من عمل ممتاز، وأن أشكركم               
  . CD/1948على المقترح الوارد في الوثيقة 

رة وفي وقت   ما تُلي من بيانات الاتحاد الأوروبي في بداية الدو        اً  إن السويد تؤيد تمام     
ونضم صوتنا إلى الآخرين في إدانة التجربة النووية لكوريا الـشمالية،   . سابق من هذه الجلسة   

لنظام نزع السلاح     لعدة قرارات صادرة عن مجلس الأمن وتجاهلاً      اً  واضحاً  التي تشكل انتهاك  
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هدة الحظر  وتمثل هذه التجربة إهانة خطيرة للأعراف الدولية التي أرستها معا         . وعدم الانتشار 
  .الشامل للتجارب النووية

وبطبيعة الحال،  . ولطالما دعا وفد بلدي إلى استئناف الأعمال الموضوعية لهذا المؤتمر           
ومن الواضـح لنـا   . الصعوبات القائمة أمام إيجاد صيغة تحظى بتوافق الآراء       اً  فإننا ندرك تمام  

اً أو حتى جيداً ه كل الأعضاء مثاليإلى مشروع برنامج عمل يعتبراً أنه لن يتم التوصل أبداً  أيض
 إن ما نأمل تحقيقه هو حالة يمكن فيها لجميع الأعضاء، ولـو علـى               .اًبما يكفي لتأييده علن   

وهذا ما نراه الطريقة السليمة التي تعمل بها قاعدة         . مضض، من الامتناع عن معارضة المقترح     
  . توافق الآراء

 إننا نعتبر المقترح الوارد     ،أولاً. ط موجزة سيدي الرئيس، نود الإشارة إلى ثلاث نقا        
 فإن  اً،وثاني. يلائم كل الأطراف  اً   ونعتقد أنه يمثل جهد    .اًومنصفاً  متوازن CD/1948في الوثيقة   

السويد تؤمن باتباع نهج تدريجي في مسألة نزع السلاح النووي، وهي مقتنعة بـأن إبـرام                
والمقترح المعروض  . ضرورية في هذه العملية   معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية يعد خطوة        

بتسجيل وتكرار نداءات الجمعية العامـة      اً   فقد قمنا جميع   اً،وثالث. علينا يعبر عن تلك الأفكار    
  . والأمين العام وجهات أخرى عديدة إلى مؤتمر نزع السلاح بالعودة إلى عمله

د أن نحث جميـع     ، ونو CD/1948ولكل هذه الأسباب تدعم السويد اعتماد الوثيقة          
  . الأعضاء على إبداء المرونة وقبول اعتمادها

  . أعطي الكلمة لسفير سلوفاكيا الموقر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
أن أبـدأ     سيدي الرئيس، أود أولاً   : )تكلم بالإنكليزية () سلوفاكيا (السيد روسوشا   

وإنه لمـن دواعـي     . لحرجةبتهنئتكم على توليكم رئاسة مؤتمر نزع السلاح في هذه المرحلة ا          
كما أود أن أثني على كل ما بذلتموه مـن  . يقود هذه الهيئة الهامة اً  جاراً  السرور أن أرى بلد   

  .جهد لإنجاح بدء عمل المؤتمر
  . البيان الذي تلته أيرلندا باسم الاتحاد الأوروبياً إن سلوفاكيا تؤيد تمام  
 ظروف مختلفة باعتمـاد قـرارين       وبخلاف العام الماضي، فقد بدأنا هذه الدورة في         

بإنشاء فريق من الخبراء الحكوميين يُعنى بمعاهدة تحظر إنتاج المواد الانشطارية لأغراض صـنع        
الأسلحة النووية والأجهزة المتفجرة النووية الأخرى وفريق عامل مفتوح العضوية يُعنى بترع            

الة في مـؤتمر نـزع الـسلاح      وذكرتنا اللجنة الأولى بعبارات قوية بأن الح      . السلاح النووي 
  .يمكن تحملها ويجب تغييرها لا

ونحن نتفهم ضرورة الصبر ولكن نعتقد      . ومن الواضح أننا لا نستطيع العمل كعادتنا        
إن اعتماد برنامج عمل سـيؤكد      . في الحالة الراهنة  اً  وضرورياً  أن اتخاذ إجراء ما يعد أساسي     

كما سيشدد على أننا وضعنا تنشيط هذه       . أهميتهمصداقية المؤتمر ويعبر مرة أخرى عن       اً  مجدد
فالبدء في المفاوضات والأعمال الموضوعية بشأن القضايا       . الهيئة الحيوية على الطريق الصحيح    
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الملحة المعروضة علينا منذ وقت طويل لن يكون خطوة في الاتجاه الصحيح فحسب، بل هو               
  . التزام علينا الوفاء بهاً أيض

لمقترحات الواردة في مشروع برنامج العمل الذي قـدمتموه لنـا          سيدي الرئيس، إن ا     
وقد لاحظنا باهتمام اقتراحكم بدمج اثنتين من القضايا الرئيسية . تستحق الدراسة والبحث المتأني

ورغم ذلك، فإننا على استعداد . وبهذا المقترح، فإنكم تطلبون منا تقديم تنازل. في جدول أعمالنا
 وحسن نية، فربما يتيح لنا لا بدء العمل بشأن معاهدة عن المواد الانشطارية لدراسة المقترح بجدية

  .دفع مفاوضات نزع السلاح النووي في سياقها المتعدد الأطرافاً فحسب، بل أيض
ويجـب  . فليس بإمكاننا الانتظار أكثر من ذلك     . إن استمرار الجمود لا يمكن تحمله       
 مجال نزع السلاح وعدم الانتشار، بل يجب أن نضطلع          نكتفي بالوفاء بالتزاماتنا في    علينا ألا 

  . بمسؤوليتنا في هذا الميداناً أيض
وبمراعاة ذلك، سيدي الرئيس، فإننا على استعداد للعمل معكم ومع جميع الشركاء              

وفي الوقت نفسه، نتعهد بدعم الرؤسـاء  . من أجل اعتماد برنامج عمل يستند إلى مقترحكم       
  .ذه الكاملالمقبلين من أجل تنفي

  .أعطي الكلمة لسفير باكستان الموقّر: )تكلم بالإنكليزية (الرئيس  
سيدي الرئيس، إنها المرة الأولى الـتي       : )تكلم بالإنكليزية ( )باكستان(السيد أكرم     

يطلب فيها وفد بلدي الكلمة، وأود في البداية أن أهنئكم على توليكم الرئاسة وأعرب لكم               
ويجب أن  . ق لما قمتم به من عمل جبّار من أجل تزويدنا ببرنامج عمل            عن تقديرنا العمي   أيضاً

أثني عليكم بخصوص الطريقة الشفافة التي أدرتم بها المشاورات في هذا السياق، ونحن نقـدر               
كما أودّ أن أعرب عن تقديرنا للسفير هوفمان، سفير ألمانيا والرئيس الأخير لمؤتمر             . جهودكم

  . وبة التي أفضت إلى اختتام تقريرنا السنة الماضيةنزع السلاح، ولجهوده الدؤ
كنت أنوي أن أتحدث عن برنامج العمل الذي اقترحتموه علينا وأن أبـدي رأينـا                 

 على بعض المسائل التي أثـيرت   مقتضباً أن أقدم تعليقاًأيضاًبشأنه؛ لكن اسمحوا لي في البداية    
نفسكم إلى دعوة زميلنا السابق، سـفير       سيدي الرئيس، لقد أشرتم بأ    . في البيانات حتى الآن   

. جيـداً وأنا أتذكر هذه الـدعوة      . مصر، التي يناشدنا فيها الابتعاد عن حالة المواقف المريحة        
والسؤال المطـروح هـو     .  عن الحاجة إلى التحلي بالمرونة وتقديم تنازلات       أيضاًواليوم سمعنا   

اقفها المريحة وتتحلى بالمرونة وتستعدّ     هل توافق الدول في الواقع على الابتعاد عن مو        : كالآتي
 قام بذلك حـتى     لتقديم تنازلات عندما يتعلق الأمر بمسائل الأمن الوطني؟ لا أعتقد أن أحداً           

 أن أذكر ما أشير إليه بشأن القرار الأخير الذي اعتمدته الجمعيـة العامـة               أيضاًوأريد  . الآن
غ على وضع برنامج عمـل متـوازن       يتعلق بعمل مؤتمر نزع السلاح وينص بوضوح بال        فيما

وما يفهمه الشخص العادي من برنامج عمل متوازن وشامل هو أن يكون البرنامج             . وشامل
. فينبغي أن يكون هناك توازن بين مختلف بنود جـدول العمـل الأعمـال   . كذلك بالضبط 
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ات  بالفعل فيما يتضمن من مقترحات وتوصي      متوازناًوللأسف، لم نر حتى الآن برنامج عمل        
  . وهنا تكمن المشكلة فعلاً. بشأن كيفية إدارة عملنا

سيدي الرئيس، لقد أعربنا عن آرائنا بشأن برنامج عملكم خلال اجتماعاتنا العديدة              
كما عرضـنا علـيكم بـالأمس       .  التي ننتمي إليها   ٢١    لمعكم واجتماعاتكم مع مجموعة ا    

لرئيس، لقـد اقترحنـا علـيكم،       سيدي ا . والتعليمات التي وردتنا من عاصمة بلدي      الردود
تعلمون، إدخال تعديلات معينة على برنامج العمل، وأنا أحترم ردّكم الـصادق بـأن               كما

تعديلاتنا المقترحة يرجّح ألا تقبل؛ بيد أن هذه التعديلات تعكس جهودنا في سـبيل حمايـة                
  .مصالح الأمن الوطني لبلدي

واضحة بـشأن عـدم قـدرة       ولقد سقنا في مناسبات سابقة عديدة مبررات جد           
والـسبب  . باكستان على قبول المفاوضات بشأن معاهدة لوقف إنتاج المـواد الانـشطارية          

ن مخزونات المواد الانشطارية، وسوف نعـرّض       ازببساطة هو أننا نعيش في بيئة يختلّ فيها تو        
فاوض على  دون الت   أمننا للخطر إذا تفاوضنا على مجرد وقف إنتاج المواد الانشطارية مستقبلاً          

    .وعلى هذا الأساس يقوم موقف بلدي. الحد من المخزونات الموجودة كذلك
 متوازنـاً سيدي الرئيس، من المثير للإعجاب أن يبدو البرنـامج الـذي صـغتموه        

 من أن الولايـة  نطمئن وأن نتأكد تماماً ، أو ينبغي أن يكون كذلك، لكن ينبغي أن مقبولاً أو
الواردة في برنامج العمل لن تفضي إلى مفاوضات تمهيدية مباشرة أو غير مباشـرة بـشأن                 

فشواغلنا في هذا الصدد لها مبرراتها، بما أن الـصيغة           .معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية    
 ـ    -" مناقشات موضوعية "إجراء    أي -المستخدمة في هذا السياق      ق  غير مستخدمة فيما يتعل

بباقي القضايا الرئيسية في جدول أعمال مؤتمر نزع السلاح، وهو ما كان بالتبعية سيـضمن               
إن بعض الدول لا ترغب في التفاوض بشأن هذه القضايا الرئيـسية            . من التوازن اً   نوع أيضاً

الثلاث الأخرى وليست على استعداد للقيام بذلك، سواء أتعلق الأمر بترع السلاح النووي             
وهكذا فـإن   . ات الأمنية السلبية أم بمنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي          أم بالضمان 

الصيغة المستخدمة فيما يتعلق بمعاهدة لوقف إنتاج المواد الانـشطارية وغـير المـستخدمة              
قلقنا من أن ما يجري اقتراحه في الحقيقة هو          يتعلق بالقضايا الرئيسية الثلاث الأخرى تثير      فيما

ة للتفاوض، أو التفاوض التمهيدي، بشأن معاهدة لوقـف إنتـاج المـواد             طريقة غير مباشر  
  . ونحن نريد أن نتأكد أن الأمر ليس كذلك. الانشطارية

 عندما   محدّداً  إلى ولاية شانون، وربّما خدم غموض هذه الولاية هدفاً         أيضاًثمة إشارة     
د ترى مبرراً لبقـاء هـذا   ، غير أن باكستان لم تع١٩٩٥تم التفاوض بشأنها واعتمادها في عام      

ونحن نحتاج إلى تأكيد مطلـق   . الغموض في ظل التطورات الأمنية المسجلة في السنوات الأخيرة        
بأن هذه المفاوضات لن تتعلق بمعاهدة تكتفي بحظر إنتاج المواد الانشطارية مستقبلاً وإنما تتطرق              

  .  لما يسمى بالغموض البنّاءلا يوجد لدينا مجال وكما قلنا،. أيضاً إلى الحد من المخزونات
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 مسائل أخرى لا تخص باكستان وحدها بالضرورة، لكن لدينا، أو لـدى        أيضاًوثمة    
إن ما يقلق بعضنا بالأساس     . ، مواقف مشتركة بشأنها   ٢١    لعدة وفود أخرى داخل مجموعة ا     

في فريق  هو محاولة دمج بند نزع السلاح النووي وبند معاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية              
عامل واحد، وهو ما قد أُنجز في نظرنا مقابل التقليل من أهمية نزع السلاح النووي والعمـل                 

سيما وأن مسألة نزع السلاح النووي تمثل بالنسبة إلينا، نحن أعضاء مجموعـة              المتصل به، لا  
قف إنتـاج   وأما المسألة الثانية فهي المفهوم المتمثل في أن معاهدة لو         . ، أولى الأولويات  ٢١  لا

وهذا بدوره أمر غـير     . المواد الانشطارية تشكل الخطوة الأولى صوب نزع السلاح النووي        
مقبول لأننا لا نتفق مع إعطاء أي أولوية لهذه المعاهدة على مسألة نزع السلاح النووي، بل                

وعلاوة على ذلك، فإن النسج على هذا المنوال سيجعل التقدم في مسألة نزع             . العكس تماماً 
  . بإبرام معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطاريةاً لسلاح النووي مرهونا

ونحن قـدمنا إلـيكم،     . سيدي الرئيس، إني لا أعلم الطريقة التي تودون العمل بها           
. ذكرتُ، تعديلاتنا التي صنفتموها كتعديلات لا يرجّح أن تحظى بالدعم أو توافق الآراء            كما

  ليس مقبولاً  أيضاًن إن برنامج العمل هذا بصيغته الحالية        وأرى أن من المنصف القول ومن الآ      
وأعتقد أن من المنصف أن أعبر لكم ولجميع أعضاء مؤتمر نزع           . بالنسبة إلينا في هذه المرحلة    

  .السلاح عن موقفنا بوضوح شديد
  .أعطي الكلمة لممثل كوبا الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
  . سيدي الرئيسشكراً: ) بالإسبانيةتكلم() كوبا ( بوينتيسالسيد  
لمؤتمر نزع السلاح   اً  لقد أكّدت البيانات المدلى بها في الجلسات العامة المعقودة مؤخر           

  . أن معظم الدول تولي أهمية كبيرة إلى المؤتمر
 عمّا ينتابنا من قلق     في مواقف كوبا، يجب أن نعرب مجدّداً      اً  وبالصراحة المعهودة دوم    

 الدول على التخلي عن المؤتمر وبدء المفاوضات بـشأن معاهـدات نـزع              إزاء إصرار بعض  
وكوبا لا تدعم هذا النهج لأن نجاح       . السلاح خارج هذه الهيئة وخارج آليات الأمم المتحدة       

ونود التأكيد أكثر من أي وقـت       . هذه المبادرات سيشكل في رأينا خطوة خطيرة إلى الوراء        
  .جميعاً اؤتمر وتعزيزه تقع على عاتقنمضى على أن مسؤولية الحفاظ على الم

إننا نؤكد أهمية أن يعتمد المؤتمر في أقرب وقت ممكن برنامج عمل شامل ومتـوازن                 
  .يراعي الأولويات الحقيقية في مجال نزع السلاح

فهـذا  . CD/1948سيدي الرئيس، إننا نشكركم على مقترحكم الوارد في الوثيقـة             
يتمثل في إنشاء فريق عامل يدمج مـسألة نـزع الـسلاح       اً  جديداً  المقترح يستحدث عنصر  

النووي ومسألة التفاوض بشأن معاهدة لحظر إنتاج المواد الانشطارية، التي ينظر إليها على أنها     
  .وكوبا تنتابها مخاوف كبيرة إزاء هذا النهج. خطوة أولى صوب نزع السلاح النووي
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ووي بالأولوية القصوى في مجـال      فبالنسبة إلى كوبا، تحظى مسألة نزع السلاح الن         
نزع السلاح ويجب أن تبقى كذلك، ولهذا يجب أن تحظى بالأولوية القـصوى في برنـامج                

  .المؤتمر عمل
وفي هذا الصدد، نكرر مقترح بلدان حركة عدم الانحياز الذي يتمثـل في وضـع                 

لكامل بحلـول   بما يحقق إزالتها وحظرها با    اً  عمل لخفض إنتاج الأسلحة النووية تدريجي      خطة
  . ٢٠٢٥ عام

عن المقترح المعروض علينا، فإننا نفضل إنشاء فريق عامـل          اً  ولهذا السبب، وعوض    
 ـ             اً معني بترع السلاح النووي يتمتع بولاية تفاوضية، وذلك بهدف اعتماد اتفاقية تضع برنامج

  . ية صارمةلإزالة الأسلحة النووية بالكامل خلال فترة زمنية محددة وتحت رقابة دولاً مرحلي
وعلاوة على ذلك، يبدو أن الصيغة المستخدمة في المقترح الجديد ترهن التقـدم في                

. مسألة نزع السلاح النووي بتقدم المفاوضات بشأن اعتماد معاهدة للمـواد الانـشطارية            
  .وكوبا لا تؤيد هذا النهج

 ـ    وفيما يتعلق بالفقرة الأولى من المقترح، ولا         ة الـواردة في    سيما الإشارة إلى الولاي
، تود كوبا أن تسجل في المحضر تأويلها بأن هذه الولاية تتيح إمكانيـة أن               CD/1299الوثيقة  

وهذا هو النهج الوحيد الذي     .  المخزونات أيضاًتغطي معاهدة قادمة لا الإنتاج فحسب وإنما        
  .يتماشى مع الهدف المتمثل في نزع السلاح العام الكامل

، مثل تلـك المتعلقـة       المؤتمر في مسائل أخرى هامة جداً       نظر أيضاًويشمل المقترح     
بضمانات الأمن السلبية ومنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي، وهي مسائل مهمة             

بالنسبة إلى الدول التي لا تحوز أي شكل من أشكال أسلحة الدمار الشامل ولا تشارك                اًجد
ا لوجود اختلاف بين الولاية والطريقة      بيد أننا نعرب عن أسفن    . في سباق التسلح، مثل كوبا    

وهذا يتعارض مع الطـابع  . المقترحة للتعامل مع البنود الأخرى المدرجة على جدول الأعمال        
  .المتوازن والشامل الذي ينبغي أن يتّسم به برنامج عمل المؤتمر

وكما سبق أن ذكرنا، تعتقد كوبا أن المؤتمر يملك القدرة على أن يجري مفاوضات                
زية بشأن معاهدة لإزالة الأسلحة النووية وحظرها، ومعاهدة لمنع حدوث سباق التسلح            متوا

في الفضاء الخارجي، ومعاهدة لتوفير ضمانات أمنية فعالة للدول التي لا تحوز أسلحة نوويـة               
مثل كوبا، ومعاهدة لحظر إنتاج المواد الانشطارية لأغراض صنع الأسلحة النووية أو الأجهزة             

  .لنووية الأخرىالمتفجرة ا
سيدي الرئيس، إن كوبا واثقة من أنكم ستولون الاعتبار الواجب للـشواغل الـتي           

ونحن نشجعكم وسائر الرؤساء على مواصلة      . أثارتها كوبا ووفود أخرى بشأن المقترح المقدم      
. من الجميـع    المشاورات بغية التوصل، في أسرع وقت ممكن، إلى حل توفيقي يكون مقبولاً           

نا إلى البيانات المدلى بها اليوم، سمعنا من جهة أن بعض الدول لا توافق على ربـط                 وباستماع
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 أخرى تـرى    مسألة المواد الانشطارية بمسألة نزع السلاح النووي؛ ومن جهة ثانية أن دولاً           
ونعتقد أن من شأن مراعاة كلا الموقفين أن يفضي بنا لا محالة إلى الفصل بـين                . عكس ذلك 

ولا نريـد أن    . ويبدو أن ثمة توافق في الآراء بهذا الصدد داخل هذه القاعة          هذين المقترحين،   
على الطريقة التي أدرتم بها المشاورات بشأن برنـامج       نختتم هذا البيان دون أن نشكركم أولاً      

ولقد اتّسمت فترة رئاستكم بالشمولية والاحترام علـى نحـو          . العمل الجاري مناقشته اليوم   
  .على عملكم الجبّارونحن نهنئكم . نموذجي

أعطي الكلمة لممثـل جمهوريـة كوريـا الـشعبية          : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .الموقّر الديمقراطية
: )تكلـم بالإنكليزيـة   () جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية   ( يونغ ريونغ    السيد يون   

 الوفود للإعراب   بداية، يودّ وفد جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية ضم صوته إلى صوت باقي           
  .عن مدى تقديره لكم، سيدي الرئيس، لطريقتكم في إدارة عمل المؤتمر والمضي به قدماً

لقد أجرى اليوم الذراع العلمي للدفاع الوطني لجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية             
ت وأجري. بنجاح أول تجربة نووية جوفية في موقع التجارب النووية الجوفية شمالي الجمهورية           

هذه التجربة في إطار تدابير مضادة عملية للذود عن سلامة البلد وسيادته من الأعمال العدائية 
الشرسة التي تشنها الولايات المتحدة الأمريكية وتنتهك بصورة جائرة حق جمهورية كوريـا             

وأجريت هذه التجربة   . الشعبية الديمقراطية الشرعي في إطلاق قمر صناعي للأغراض السلمية        
بخلاف سابقاتها ولكن بقـوة  اً ان وإتقان عاليين باستخدام قنبلة ذرية خفيفة وأصغر حجم    بأم

على البيئـة الإيكولوجيـة المحيطـة بموقـع         اً  وتأكّد أن التجربة لم تؤثر سلب     . تفجيرية كبيرة 
وقد تناسبت الخصائص المحدّدة لعمل القنبلة الذرية وقوتهـا التفجيريـة وسـائر             . التجارب

مع قيم التصميم، وأثبتت من الناحية المادية الأداء الجيد لقـوة           اً  تاماً  خرى تناسب القياسات الأ 
  . الردع النووي التي تمتلكها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والتي باتت متنوعة

وهذه التجربة النووية ستشجّع إلى حد كبير جهود جيشنا وشعبنا في سبيل بناء أمة                
اتهما اللذين أظهراهما عند غزو الفضاء، وتتيح فرصة مهمة لـضمان           مزدهرة بالروح والعزم ذ   

  .السلم والاستقرار في شبه الجزيرة الكورية والمنطقة
إن على كوريا الجنوبية أن توقف سلوكها الأهوج المتمثل في الإشـارة إلى الطـابع         

. تحدة الأمريكية الشرس لتاريخ الصراع بين جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والولايات الم         
 تحقيق السلام والأمن في شبه الجزيرة الكورية، فعليه أن          وإذا كان الاتحاد الأوروبي يريد فعلاً     

يبدأ بحثّ الولايات المتحدة على أساس محايد على وقف سياستها العدائية تجـاه جمهوريـة               
  .كوريا الشعبية الديمقراطية

ووفد . تعاض من نجاح البلدان الأخرى    وبالنسبة لليابانيين، فمن طبعهم الأساس الام       
بلدي لا يرى من الضروري أن نشرح جميع مواقفنا لليابان، متعقبة الأخطاء صاحبة التفكير              

  . الغريب، لكن لا يسعنا إلا أن نفضح الهدف الذي تنشده اليابان بهذا السلوك
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لغـرض  آخـر   اً  صناعياً  فقبل فترة قصيرة، أطلقت اليابان في الفضاء الخارجي قمر          
وفي الواقع، ليس من السليم أن تمتلك اليابان، الدولة         . وأنتم تعلمون مكان إطلاقه   . التجسس

عن أنه انتهاك للمعاهـدات       لغرض التجسس، فضلاً  اً  صناعياً  الضالعة في جرائم حرب، قمر    
وتحاول اليابان التستر علـى سـعيها إلى التحـول إلى           . المتعلقة بالاستخدام السلمي للفضاء   

  .  عسكري من خلال تسميم الأجواء مع جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطيةعملاق
وللأسف، فإن الولايات المتحدة الأمريكية وتابعوها مخطئون إذا حسبوا أن جمهورية             

سيدي الرئيس،  . كوريا الشعبية الديمقراطية ستقبل كل القرارات غير المعقولة التي تستهدفها         
  .بأي من هذه القراراتاً لديمقراطية لن تلتزم أبدإن جمهورية كوريا الشعبية ا

  .أعطي الكلمة لسفير البرازيل الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، دعوني في البداية     : )تكلم بالإنكليزية () البرازيل ( فاليم غيريرو  السيد  

 ـ            ود دؤوبـة في    أهنئكم على رئاسة المؤتمر وأشكركم جزيل الشكر على ما بذلتموه من جه
  . سبيل جعلنا نتفق على برنامج عمل وكسر الجمود داخل المؤتمر

في مكـانكم   اً  ففي العام الماضي، عندما اقترح السفير هشام بدر، الذي كان جالس            
هذا، فكرته الخاصة بشأن برنامج عمل للمؤتمر، قال الوفد البرازيلي إنه ينبغي، من منظورنا،              

هدة المحتملة لوقف إنتاج المـواد الانـشطارية في مفاوضـات           إدماج المفاوضات بشأن المعا   
للأسلحة النووية، من أجل بلوغ الهدف المتمثل في عالم خال مـن            اً  اتفاقية أوسع نطاق   بشأن

   .الأسلحة النووية
ويشكل المقترح المطروح أمامنا الآن، كما بينتم، خطوة، وإن كانت صـغيرة، في               

من اً ورة أن تكون معاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية جزءالاتجاه الصحيح، لأنه يسلّم بضر  
  . عملية أوسع

، والآن، وبالنظر إلى كمية اليورانيوم عالي التخصيب والبلوتونيوم الموجودة حاليـاً            
يجب على أي مقترح أن يأخذ المخزونات الحالية بعين الاعتبار لكي يكون خطوةً في اتجـاه                

ه ببساطة لن يمثّل خطوة في اتجاه عالم خـال مـن الأسـلحة              نزع السلاح النووي، وإلا فإن    
وإذا حدث وحظي برنامج العمل هذا بالقبول، فإن وفد البرازيل سيتعامل مع هـذه              . النووية

وببساطة، ما لم تؤخذ مسألة المخزونات بعين الاعتبـار،         . المفاوضات على أساس هذا الفهم    
بالولايـة في   اً  تزمووي وبالتالي لن يكون مل    فإن عملنا لن يشكل مساهمة في نزع السلاح الن        

  .شكلها الحالي
سيدي الرئيس، عندما اتصلتم بي وسـألتموني       . وهذا هو موقف الحكومة البرازيلية      

كنـت  اً  للفريق العامل، أجبتكم بنَعم، وأنا شخصي     اً  لأن أعمل منسق  اً  عمّا إذا كنت مستعد   
.  من حكومة بلدي    أني سأطلب إذناً   أيضاً على استعداد لتولي هذه المسؤولية، لكنني أخبرتكم      

وعندما طلبت الإذن، قلت إنني لن أقبل تحمل هذه المسؤولية إلا إذا حصلت، لنقُل، على إذن               
  .بالعمل بحياد مطلق، وقد أخذت الإذن على أساس هذا الفهم
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  .الموقّر أشكركم جزيل الشكر وأعطي الكلمة لسفير بلغاريا: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، يود وفد بلدي أن      : )تكلم بالإنكليزية () بلغاريا (السيد بيبيركوف   

ينضم إلى الوفود التي أعربت عن تقديرها العميق لالتزامكم الشخصي وتفانيكم مـن أجـل        
ولا يسعنا إلا أن نشيد بالجهود التي بـذلتموها في          . بأعمال مؤتمر نزع السلاح   اً  المضي قدم 

  .  التي قدمتموها نتيجة لهذه المشاوراتCD/1948واسعة وبالوثيقة سبيل عقد مشاورات 
وأرى أن من المهم الإدلاء ببعض الملاحظات من أجل ضم صوت وفد بلـدي إلى                 

صوت الوفود التي أعربت بالفعل عن موقفها الإيجابي إزاء مشروع المقرر الـذي قـدمتموه               
  .  نزع السلاح لمؤتمر٢٠١٣والرامي إلى وضع برنامج عمل لدورة عام 

. ونحن نقدر ما تبذلونه من جهود في سبيل تنفيذ النظام الداخلي لهذه الهيئة المـوقّرة                
لعمله اً  يضع المؤتمر، في مستهل دورته السنوية، برنامج      "،  ٢٨وكما هو منصوص عليه في المادة       

يهي ومن البد ". بأنشطته خلال تلك الدورة   اً  زمني  على أساس جدول أعماله، يشمل جدولاً     
  . أنه سيتعذر على المؤتمر وضع برنامج عمل دون النظر في مشروع مقرر بشأنه

، الوارد في الوثيقة    ٢٠٠٩وبالنسبة إلى بلغاريا، لا يزال برنامج العمل المعتمد في عام             
CD/1864  وفي الوقت ذاته، نرى أن المؤتمر غير قادر على تحقيـق           . من ذهب اً  ، يشكل معيار
وربما حان الوقت لتقديم تنازلات والتخلي عن تركتِنا الذهبية والتطلع إلى           . لولايتهاً  نتائج وفق 

وفي هذا الـسياق، نعتـبر   .  مستقبل المؤتمر والأجيال القادمة   نُهج جديدة إذا كان يهمنا حقاً     
، التي تدمج نزع السلاح النووي ومعاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية في            CD/1948الوثيقة  

  .  خطوةً شجاعة في الاتجاه الصحيحفريق عامل واحد،
لقد سعت بلغاريا على الدوام إلى أداء دور بنّاء في هذه الهيئة، ودعّمت كل مبادرة                 

ورغم أنه يطلب إلينا تجاوز المعيار      . ترمي إلى كسر الجمود الذي يعيشه المؤتمر منذ أمد طويل         
 المقرر المتعلق بوضع برنامج     الذهبي، فإن بلغاريا على استعداد لتقديم تنازلات ودعم مشروع        

ولقد سمعنا اليوم مواقف أخرى، إلا أننا ندعو        . CD/1948عمل والوارد في مشروع وثيقتكم      
فالتصرف بمـسؤولية لا يعـني      . سائر الوفود إلى المضي في هذا الطريق، والتصرف بمسؤولية        

   .بالضرورة الاتفاق، وإنما فقط تفادي الاختلاف
باسم الاتحـاد الأوروبي، ونحـن ندعمـه         يرلندا، المدلى به  أان  واستمعنا اليوم إلى بي     
ولا يسعني إلا أن أضم صوتي إلى صوت الذين أعربوا عن قلقهـم إزاء التجربـة                . بالكامل

وندعو . النووية الجديدة التي أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية في وقت سابق اليوم            
اطية إلى التقيد بالتزاماتها الدولية وعدم عرقلة الجهود        سلطات جمهورية كوريا الشعبية الديمقر    

  . الرامية إلى إقامة سلام وأمن دائمين في شبه الجزيرة الكورية
  . ولا يسعنا إلا أن نعرب عن إدانتنا القاطعة لهذه التجربة الجديدة  
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انيا أعطي الكلمة للممثلة الموقّر للمملكة المتحدة لبريط      : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .يرلندا الشماليةأالعظمى و
تكلمـت  () يرلندا الـشمالية  وأالمملكة المتحدة لبريطانيا العظمى      (السيدة ساجيس   
وتعـرب  . لمعلومات مؤكدة، أجرت كوريا الشمالية اليوم تجربة نوويـة        اً  وفق: )بالإنكليزية

يـه عـن آراء     وأُعـرب ف   المملكة المتحدة عن تأييدها للبيان المدلى به خلال هذا الاجتماع         
   .الأوروبي الاتحاد

 أن ألفت النظر إلى البيان الذي أدلى به ويليام هيغ صباح اليوم، وأقتـبس      أيضاًوأودّ    
  :منه ما يلي

إن تطوير كوريا الشمالية قدراتها في مجال الأسـلحة النوويـة والقـذائف             "  
رة لا تفضي سوى    واستفزازاتها المتكر . التسيارية يشكل تهديداً للأمن الدولي والإقليمي     

  .إلى إذكاء التوتر الإقليمي وإعاقة فرص بلوغ سلام دائم في شبه الجزيرة الكورية
، باتخاذ إجراءات هامة في حال      ٢٠٨٧إن مجلس الأمن ملزم، بموجب قراره         

وستبدأ المملكة المتحـدة    . قيام كوريا الشمالية بعملية إطلاق أو تجربة نووية أخرى        
ها داخل مجلس الأمن بهدف الدعوة إلى إعداد ردّ صارم          مشاورات عاجلة مع شركائ   
ولكوريا الشمالية أن تختار بين إمكانية المشاركة البناءة      . على هذه التطورات الأخيرة   

في المجتمع الدولي ووقف تطوير برنامجها النووي وبرنامجها المتعلق بالقذائف التسيارية           
لعزلة والإجراءات من جانب مجلس     والعودة إلى المفاوضات أو التعرض للمزيد من ا       

  ".الأمن والمجتمع الدولي
  .أعطي الكلمة لسفير كازاخستان الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، يعرب وفـد     : )تكلم بالإنكليزية () كازاخستان (السيد تيلوبردي   

. عن دعمه لها  كازاخستان عن ترحيبه بكل جهودكم الرامية إلى تنشيط مؤتمر نزع السلاح و           
 للغايـة؛   متوازنـاً  ٢٠١٣وقد وجدنا مشروع المقرر الحالي المتعلق ببرنامج عمل دورة عام           

يراعي مصلحة جميع الأطراف، ونحن مستعدون لبدء الأعمال الموضوعية علـى أسـاس        فهو
  . CD/1948الوثيقة 

لـشمالية  وينضم وفد كازاخستان إلى المتحدثين السابقين في التنديد بإطلاق كوريا ا       
وأعرب وزير خارجية كازاخستان في بياناته عـن أسـفه          . مرة أخرى لصاروخ بعيد المدى    

الشديد إزاء ما تقوم به جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية من انتهاكات متكررة لقـرارات              
  .  لهذا العام٢٠٨٧ و٢٠٠٩ لعام ١٨٧٤ و٢٠٠٦ لعام ١٧١٨ مجلس الأمن

على النظام العالمي لعدم الانتـشار  اً طوة قد تؤثر سلبوتعتقد كازاخستان أن هذه الخ    
  . على الصعيدين الإقليمي والعالميوأنها تشكل تهديداً
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ترساناتها النووية، تدعو جمهوريـة      عناً  إن كازاخستان، بصفتها دولة تخلت طوع       
ريا وتعرب عن أملها في أن تستأنف كو      . كوريا الشعبية الديمقراطية إلى وقف تجاربها النووية      

الشمالية المحادثات السداسية الأطراف بشأن تسوية المسائل النووية وغيرها من المسائل الأمنية            
  . في شبه الجزيرة الكورية

وتحث كازاخستان بقوة كوريا الشمالية على الالتزام بقرارات مجلس الأمن والتخلي             
  .عن برامجها النووية

لكم الكلمة  . مثل الاتحاد الروسي الموقّر   أعطي الكلمة لم  : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
  .سيدي

سيدي الرئيس، لقد أعـرب     : )تكلم بالروسية () الاتحاد الروسي  (السيد فاسلييف   
عن دعمه لمؤتمر نزع السلاح، بطرق منها اقتراح خيارات من أجل إيجـاد             اً  وفد روسيا مرار  

في   على المؤتمر والعمل   ونظل مقتنعين أن من مصلحة جميع الدول الحفاظ       . حل لبرنامج عمله  
اً ولهذا السبب، نرحب بالتأكيد بجهود الرئاسة الهنغارية، كل الفريق وأنتم شخـصي           . إطاره

وأودّ التوضيح أننا مـستعدون لـدعم       . سيدي الرئيس، لإيجاد حلول مبتكرة لبرنامج العمل      
ننتظرهـا  ، لاعتقادنا أنها ستسمح بالشروع في الأعمال الموضوعية الـتي           CD/1948وثيقتكم  

وفي الوقت نفسه، أودّ التشديد على أن مناقشة بنود جدول الأعمال خـارج إطـار               . جميعاً
 سواء أكان ذلك داخل فريق مفتوح العضوية تابع للجمعية العامة أو داخل فريـق               -المؤتمر  

  . لن تفضي في رأينا على الأرجح إلى تحقيق النتيجة المنشودة -خبراء حكوميين 
لتجربة النووية الأخيرة التي أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية،         وفيما يتعلق با    

  :وأقتبس منه ما يلي. وزارة الخارجية الروسية أودّ أن ألفت نظركم إلى مقتطف من بيان
بيونغ يانغ، إذ أجرت تجربة نووية جديدة، تجاهلت مرة أخرى القانون           إن  "  

 السلوك لا يتطابق مع معايير المجتمـع        وهذا. الدولي وانتهكت قرارات مجلس الأمن    
ومما يؤسف له أكثر أن الدولة (...). ويستحق الإدانة بالتأكيد اً الدولي المقبولة عموم

  . المعنية هي واحدة من البلدان التي تربطنا بها علاقات وطيدة منذ أمد بعيد
ونحث جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية على وقف هذه الأنشطة غـير             

شروعة، والتقيّد الصارم بقرارات مجلس الأمن، والتخلي عـن برامجهـا المتعلقـة             الم
بالقذائف النووية، والانضمام إلى معاهدة عدم انتشار الأسـلحة النوويـة ونظـام             

وهذا هو السبيل الوحيـد الـذي   . الضمانات الشاملة للوكالة الدولية للطاقة الذرية 
ية من خلاله الخروج من حالة العزلة الدولية        يمكن لجمهورية كوريا الشعبية الديمقراط    

، مما سيسمح لها بالمشاركة في التعاون الدولي في مختلف المجالات، بما    التي تمر بها حالياً   
ونحن مقتنعون أن هذه الخطوات سوف      . في ذلك الاستخدام السلمي للذرة والفضاء     

  .راطية نفسهاوقبل كل شيء مصالح جمهورية كوريا الشعبية الديمق تخدم أولاً
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ومع ذلك، نعرب عن أملنا في ألا تُستخدم هذه الخطوة التي أقدمت عليها               
ويتعين . بيونغ يانغ كذريعة لتصعيد النشاط العسكري في محيط شبه الجزيرة الكورية          

العضلات بالقذائف النووية عن طريق الوسائل القانونية       " استعراض"التصدي لنهج   
على اً وضع نظام فعال لحفظ السلام في المنطقة يكون قائمولا بد من . الدولية البديلة

لما تم التعهد به من التزامات متعـددة        اً  مبدأ الأمن المتساوي لجميع المشاركين، وفق     
  . الأطراف بشأن نزع السلاح النووي في شبه الجزيرة الكورية

وتدعو روسيا جميع الأطراف المعنية إلى ضبط النفس، وتعرب عن عزمهـا              
إلى جنب مع المشاركين الآخرين في المحادثـات الـسداسية          اً  جنب الة جهوده مواص

  ".الأطراف في سبيل تطبيع الوضع في شبه الجزيرة بالوسائل السياسية والدبلوماسية
 إبلاغكم أن ممثلينا الذين شاركوا في المحادثات السداسية الأطـراف قـد     أيضاًوأود    

  . اتصلوا بنظرائهم بالفعل
  .أعطي الكلمة لسفير الصين الموقّر: )لم بالإنكليزيةتك( الرئيس  
يعرب الوفد الصيني عن تقديره ودعمه      : )تكلّم بالصينية () الصين ( هايتاو السيد وو   

ونأمل في أن يباشر الرئيس برفقة جميع       . لجهود الرئيس في سبيل تشجيع اعتماد برنامج العمل       
فات، ويشجعوا اعتماد المؤتمر لبرنـامج  الأطراف مشاورات واسعة، ويعملوا على تجاوز الخلا     

    .عمل شامل ومتوازن في أقرب وقت
وفيما يتعلق بالتجربة النووية التي أجرتها كوريا الشمالية، أصـدرت اليـوم وزارة               

الوفـاء  لإبداء معارضتنا لهذا الإجراء وحث كوريا الـشمالية علـى           اً  الخارجية الصينية بيان  
 إلى أنه من مصلحة جميع الأطراف الحفاظ علـى        أيضاًشير البيان   وي. بالتزامها بنهج اللانووية  

وتحث حكومة الصين جميـع     . السلم والاستقرار في شبه الجزيرة الكورية وشمال شرق آسيا        
نووية  جعل شبه الجزيرة الكورية منطقة لا      الأطراف على الردّ بهدوء ومواصلة العمل من أجل       

  . ادثات السداسية الأطرافبواسطة المفاوضات والحوار في إطار المح
  .أعطي الكلمة لسفير فرنسا الموقّر: )تكلم بالإنكليزية(الرئيس   
سيدي الرئيس، أود في البداية أن      : )تكلّم بالفرنسية () فرنسا (السيد سيمون ميشيل    

أشكركم على ما بذلتموه من جهود مكثفة ودؤوبة وما أبـديتموه مـن اسـتعداد لعقـد                 
  .إلى صياغة مشروع برنامج العمل هذاالمشاورات التي أفضت 

فهذه الوثيقـة تـستند إلى      . CD/1948 بعض المشاكل مع الوثيقة      أيضاًلكن لبلدي     
 الذي صوت ضده بلدي، وهو قرار غير        ٦٧/٥٦الصياغة التي جاء فيها قرار الجمعية العامة        

، وهو آخر   CD/1864ونرى أن هذا المقترح يشكل خطوة إلى الوراء مقارنة بالوثيقة           . توافقي
كمـا يـشكل في     . ٢٠٠٩برنامج عمل اعتُمد بتوافق الآراء في مؤتمر نزع السلاح في عام            

اعتقادنا خطوة إلى الوراء مقارنة بالوثيقة الختامية التي صدرت عـن المـؤتمر الاستعراضـي               
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 من خطة عمله التي     ١٥ والإجراء   ٢٠١٠لأطراف معاهدة عدم انتشار الأسلحة النووية لعام        
ولدينا انطباع أننا فقدنا في هذه الوثيقة . وتمثل بالنسبة إلينا خريطة طريق مشتركةاً ا جميعتلزمن
بمعاهدة حظر إنتاج المواد الانشطارية كان يتمتع بولايـة تفاوضـية           اً  معنياً  محدد  عاملاًاً  فريق

  . CD/1864واضحة في برامج العمل السابقة، بما فيها الوثيقة 
ج المواد الانشطارية أولوية مشتركة، كما أكـدت ذلـك          وتمثل معاهدة حظر إنتا     

وتشكل هذه المعاهدة الخطوة المنطقيـة      . ٢٠١٠بوضوح خطة عمل المؤتمر الاستعراضي لعام       
وتمثل أحد العناصر الأساسية التي تقع في صلب نزع        . القادمة على درب نزع السلاح النووي     

  .السلاح النووي وتشكل الخطوة الأولى صوب نزعه
وفي الوقت ذاتـه،    . ا نرى أن هذه الوثيقة تتضمن تنازلات نراها مدعاة للأسف         لذ  

 المحفل المتعدد الأطراف الوحيد للتفاوض بـشأن        تدعم فرنسا دور مؤتمر نزع السلاح بصفته      
ولهذا السبب سـيتحلى  .  وترغب في فك هذا الجمود الذي دام فترة طويلة جداً          نزع السلاح 

، وإن  CD/1948افق الآراء بشأن برنامج العمل الوارد في الوثيقة         بلدي بالمرونة ولن يعارض تو    
  .CD/1864عن القرار اً كنا نرى أننا نبتعد كثير

وعلى غرار معظم الوفود، أودّ أن أقول الآن كلمة عن التجربة النووية التي أجرتهـا                 
) ٢٠٠٩(١٨٧٤و) ٢٠٠٦(١٧١٨من  كوريا الشمالية في انتهاك صارخ لقرارات مجلس الأ       

وأنا أتفق بالطبع مع بيان الاتحاد الأوروبي وأود أن ألفت انتباهكم إلى البيان       ). ٢٠١٣(٢٠٨٧و
  :وأقتبس منه ما يلي. الذي أدلى به الرئيس الفرنسي، السيد فرانسوا هولاند، صباح اليوم

إني أدين بأشد العبارات الممكنة التجربة النووية الأخيرة التي أجرتها كوريا           "  
اً على الامتثال لالتزاماتها الدولية فـور     اً  رنسا تحث كوريا الشمالية مجدّد    وف. الشمالية

وتفكيك برنامجها النووي وبرنامجها المتعلق بالقذائف التسيارية بصورة كاملة وقابلة          
وفي المستقبل القريب، سوف يتعين على كوريا الـشمالية أن          . للتحقق ولا رجعة فيها   

ي إجراء من شأنه أن يذكي التوتر في شبه الجزيرة        تتوقف دون قيد أو شرط عن اتخاذ أ       
وتدعم فرنسا اتخـاذ مجلـس الأمـن        . الكورية وربما يقوض السلم والأمن الدوليين     

  ". لإجراءات صارمة في هذا الصدد، وتعمل مع شركائها من أجل تحقيق هذه الغاية
  .أعطي الكلمة لممثلة أستراليا الموقّرة: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، تودّ أستراليا أن تثني      : )تكلمت بالإنكليزية () أستراليا (السيدة باين   

على جهودكم وقيادتكم فيما يتعلق بوضع مشروع برنامج العمل هذا وعرضه علينـا اليـوم               
وتدعم أستراليا مشروع برنامج العمل لأنه يشكل حالياً محاولـة حقيقيـة            . لاتخاذ قرار بشأنه  

لكننا سوف نصاب بخيبة أمل لأنه لا يمكن على ما يبدو           . إلى الأعمال الموضوعية  لإعادة المؤتمر   
 بهـذا   وإلى جانب ذلك، تظل أستراليا ملتزمة بقوة      . بلوغ نتيجة مرضية للجميع في هذا الصدد      

في الاختيار بين الممكـن  اً صائباً قراراً المؤتمر وستواصل مشاركتها فيه على أمل أن يتخذ قريب     
  . وغير المفيد
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 أن تضم صوتها إلى صوت الذين ندّدوا اليوم بالتجربة النووية التي            أيضاًوتود أستراليا     
وأود أن أعيد ذكر بعض ما قالته رئيسة الوزراء         . أجرتها كوريا الشمالية في وقت سابق اليوم      
مـن قـرارات    اً  أن التجربة تنتهك بوضوح عدد    "الأسترالية جيلارد في بيانها اليوم وجاء فيه        

لس الأمن وتهدد السلم والأمن الدوليين وتتحدى أحكام معاهدة عدم انتـشار الأسـلحة              مج
  ".للتجارب النووية النووية ومعاهدة الحظر الشامل

في مجلس الأمن، سوف تعمل على إعداد أقوى رد ممكـن           اً  وأستراليا، بصفتها عضو    
  .على استمرار كوريا الشمالية في تحدّي إرادة المجتمع الدولي

  .أعطي الكلمة لسفير إندونيسيا الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( رئيسال  
لقد طلب وفـد بلـدي الكلمـة        : )تكلم بالإنكليزية () إندونيسيا (السيد ويبوو   

 إذ أنوي القيام بـذلك      - CD/1948للتعليق على مشروع برنامج العمل الوارد في الوثيقة          لا
  .  أجرتها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية وإنما للرد على التجربة النووية التي- لاحقاً

إن بلدي لا يمكن أن يقبل أي إجراء من أي دولة، سواء أكانت تنتمي للمنطقـة أم            
ويعرب وفد بلدي عن . تامّاً لا، يتجاهل القانون الدولي والالتزامات والشواغل الدولية تجاهلاً   

 غير كوريا الشعبية الديمقراطية ويعتبرها أمراًأسفه الشديد للتجربة النووية التي أجرتها جمهورية  
مقبول لأنها لن تفضي سوى إلى خلق التوتر في شبه الجزيرة وتهديد السلم والأمن والاستقرار               

   .في المنطقة
  .أعطي الكلمة لممثل مصر الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
تقدم لسيادتكم بخـالص    سيدي الرئيس، دعني في البداية أن أ      ): مصر (السيد العطوي   

تقديرنا لجهودكم خلال رئاستكم للمؤتمر مؤكدين إدراكنا لصعوبة المهمة الرئيسية الملقاة على            
  . عاتقكم كرئيس للمؤتمر ألا وهي التوصل إلى برنامج عمل شامل ومتوازن يحظى بتوافق الآراء

 موقفها تجاه سيدي الرئيس، لقد استعرضت مصر في الجلسة الأولى من الدورة الحالية  
أي مشروع لبرنامج عمل لهذه الدورة وبصفة خاصة أولوية نزع السلاح النووي سـواء تم               

كمـا  . ذلك من خلال معاهدة شاملة أم من خلال خطوات تعاقبية مكملة لبعضها البعض            
 إلى ضرورة أن يتم التعامل مع أي معاهدة للمواد الانشطارية في إطار نزع أيضاًأشارت مصر 

لنووي، وبالتالي ضرورة تضمين أي ولاية لمناقشة هذه المعاهدة إشارة لمسألة مخزون            السلاح ا 
  .المواد الانشطارية المُنتجة بالفعل وهو ما لم يتضمنه مشروع برنامج العمل محل النقاش

سيدي الرئيس، إن مشروع برنامج العمل المطروح حالياً يتضمن بعـض العناصـر               
فإن الصياغة المطروحة توحي بأن وسيلة التوصل إلى نزع السلاح   فعلى سبيل المثال،    . الخلافية

النووي هي حصرياً عن طريق الخطوات التعاقبية المكملة لبعضها البعض وفي ذلـك تجاهـل               
لمقترح التفاوض على برنامج ذي مراحل للتخلص نهائياً من الأسلحة النووية خلال فتـرات              

نووية، وهو مقترح قدمته بالفعل حركـة عـدم         زمنية محددة بما في ذلك معاهدة للأسلحة ال       
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بالإضافة إلى ما سبق فإن مشروع برنامج العمل محل         . الانحياز في إطار معاهدة عدم الانتشار     
النقاش يقدم معاهدة المواد الانشطارية كالخطوة الأولى لترع الـسلاح النـووي وفي ذلـك         

أهمية التعامـل مـع المـواد       فعلى الرغم من    . استباق للمفاوضات بل يطرح فرضية خلافية     
الانشطارية في إطار نزع السلاح النووي إلا أنه يمكن تحقيق ذلك، على سبيل المثال ولـيس                

كما قد . الحصر، من خلال أن تتضمن معاهدة الأسلحة النووية شقاً خاصاً بالمواد الانشطارية
 قبـل معاهـدة   يكون هناك خطوات أخرى في سلسلة الخطوات التعاقبية يمكن التوصل إليها      

  .المواد الانشطارية
سيدي الرئيس، مما سبق ترى مصر أن هناك حاجة للمزيد من المشاورات واستيضاح    

 متوازنـاً الأمور والتشاور مع العواصم قبل اعتماد مشروع برنامج العمل لضمان أن يكون             
لا يوجـد   حيث من الواضح أنه في الوقت الـراهن         . وشاملاً وأن يمكن تمريره بتوافق الآراء     
  . توافق آراء حول برنامج العمل المطروح

  .أعطي الكلمة لممثل الجزائر الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
بداية يود الوفد الجزائري أن يُعرب لكم من جديـد عـن            ): الجزائر (السيد خليف   

تها من أجل   تقديره العميق للمجهودات الجبارة التي بذلتموها منذ بداية الدورة بل وقبل بداي           
وفي هـذا   . تمكين المؤتمر من الوصول إلى تسوية شاملة تسمح له بمزاولة العمل الموضـوعي            

. CD/1948السياق، يشكركم الوفد الجزائري على مشروع برنامج العمل المتضمن في الوثيقة            
البداية فإن الوفد الجزائري في إطار مشاوراتكم الـشفافة          كما تعلمون، السيد الرئيس، ومنذ    

في إطار المشاورات الثنائية أبدى لكـم مجموعـة مـن التحفظـات               أو ٢١    مع مجموعة ال  
والمقترحات والملاحظات حول المقاربة التي اقترحتموها علينا حول برنامج العمل وكانـت            
أمنيتنا أن يتم معالجة موضوع نزع السلاح النووي ومسألة حظر إنتاج المواد الانشطارية في              

 ١زين وهذا درءاً للغموض الذي يكتنف الطريقة التي تم بها تحرير الفقـرة              فريقين للعمل متمي  
ولكن انطلاقاً من روح المسؤولية التي تحركنا هنـا جميعـاً،           . CD/1948من مشروع القرار    

وحرصاً منا على الحفاظ على المؤتمر، فقد أبدينا قدراً كافياً من الإيجابية للتعامل مع مقاربتكم               
كن في نفس الوقت، وبالنظر للغموض الذي يكتنف الولاية، ومن أجـل            ول. لضم الفريقين 

 اليوم، فقد ٢١  الإجابة على كثير من الانشغالات التي طرحها كثير من الزملاء من مجموعة ال            
. أبدينا لكم، السيد الرئيس، وأعطيناكم بعض المقترحات من أجل الإجابة على انـشغالاتنا            

ولكن بالنظر  . خير يتضمن البعض من تلك المقترحات     ونحن نشكركم على أن مقترحكم الأ     
تصل بعد إلى درجة النضج الكافي الذي يـسمح          للنقاشات التي تمت اليوم يبدو أن الأمور لم       

السيد الرئيس، يرى الوفد الجزائري بـأن المقتـرح          لذا،. لنا باتخاذ قرار بشأن هذا المشروع     
CD/1948      و يشكّل قاعدة مقبولة ونحن ندعوكم، السيد        يتضمن الكثير من النقاط الإيجابية وه

الرئيس، إلى أن تواصلوا مشاوراتكم وندعو كذلك الرؤساء الذين سيلونكم إلى مواصلة نفس        
المجهود من أجل تمكيننا من أجل رأب الصدع وجسر الخلافات حول هذا المشروع والوصول         
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وفي هذا الإطار، أود . CD/1948في الأخير إلى مشروع وتسوية مقبولة من الجميع على أساس 
التنويه بما جاء في بعض المداخلات لبعض الوفود التي تُلح على ضـرورة المرونـة وإبـداء                 

. التنازلات من كل الأطراف من أجل التوصل إلى قرار حول برنامج العمل مقبول من الجميع          
ك الموجودة في   سيما تل  ونؤكد في هذا الإطار أن الدول غير الحائزة على السلاح النووي، لا           

 قدمت العديد من التنازلات؛ تلك التنازلات موجودة أصلاً في مشروع القرار،            ٢١    مجموعة ال 
السيد الرئيس، مثلاً، بالنسبة للوفد الجزائري وبالنسبة للجزائر التي هي دولة غير حائزة علـى               

نزع السلاح بداية هـي  السلاح النووي، المسألة الأساسية والأولوية الأولى بالنسبة لها في مؤتمر   
مسألة ضمانات الأمن السلبية ولكن مرونة منا وإبداءً للمرونة الكافية فقد قبلنا بالولايـة الـتي         

نتمنى من الوفود الأخرى أن تأخـذ هـذا بعـين           . تتضمن مجرد نقاشات حول هذا الموضوع     
  .ة مقبولة من الجميعالاعتبار وأن تُبدي المرونة التي نريدها نحن أيضاً من أجل التوصل إلى تسوي

  .أعطي الكلمة لسفير إيران الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الـرئيس،   : )تكلم بالإنكليزية () جمهورية إيران الإسلامية   (السيد سجّادي   

هذه الجلسة، دعوني أهنئكم على تـرؤس هـذا          أنها المرة الأولى التي آخذ فيها الكلمة في        بما
د الرؤساء الستة للدورة، فنحن نعلم ما بذلتموه من جهود دؤوبة للتشاور            وبصفتي أح . المؤتمر

  . من أجل بلوغ توافق في الآراء بشأن مسألة برنامج العمل، ونقدر هذه الجهود
سيدي الرئيس، إننا نولي أهمية كبيرة إلى مؤتمر نزع السلاح، ولهذا نـدعم جميـع                 

إلى النظام الداخلي،   اً  واستناد.  هذه الهيئة الموقرة   الجهود الرامية إلى بدء الأعمال الموضوعية في      
يمثل اعتماد برنامج العمل في الواقع أبرز مهام مؤتمر نزع السلاح قبل الـشروع في مهمـة                 

  . التفاوض الرسمي
وما فتئ وفد بلدي يصرّ على اعتبار التوازن والتكافؤ بين القضايا الرئيسية أبرز معيار   

رى أن وضع برنامج عمل شامل ومتوازن لتمكين مـؤتمر نـزع            ون. لاعتماد برنامج العمل  
السلاح من بدء المفاوضات بشأن القضايا الرئيسية الأربع يمكن أن يخدم على أحسن وجـه               

  . أغراض المؤتمر وكذا سلامة وأمن المجتمع الدولي بأسره
داخل  وحركة عدم الانحياز، تتمثل أولى أولوياتنا        ٢١    لفي مجموعة ا  اً  وبصفتنا عضو   

وجدول أعمال المؤتمر مصمّم على نحو يـساعد        . مؤتمر نزع السلاح في نزع السلاح النووي      
وعلى . على بدء المفاوضات حول صكوك دولية متوافقة ومتآزرة بشأن نزع السلاح النووي           

غرار معظم أعضاء مؤتمر نزع السلاح، نعتقد أن المؤتمر في حاجة ماسـة اليـوم إلى بـدء                  
بشأن وضع برنامج تدريجي لإزالة الأسلحة النووية بصورة كاملة في إطار            اًالمفاوضات مبكر 

  . زمني محدّد، بما في ذلك إبرام اتفاقية بشأن الأسلحة النووية
ومسألة نزع السلاح النووي، وهي موضوع عام وشاسع، ينبغي ألا تختزل في مسألة          

  .واحدة، ناهيك عن طرحه في إطار مسألة أخرى
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 إجراء  ٢٢ن خطة العمل المتعلقة بعدم انتشار الأسلحة النووية تضم          وجدير بالذكر أ    
بإنشاء هيئة فرعية في مـؤتمر نـزع        اً   يتعلق تحديد  ٦والإجراء  . بشأن نزع الأسلحة النووية   

إقناع أنفسنا أن كل    اً  وسيكون من الصعب جد   . السلاح لمعالجة مسألة نزع السلاح النووي     
وبقيـت   ١٥ع السلاح اختزلت أو حدّدت في الإجـراء          المتعلقة بتر  ٢٢    لاهذه الإجراءات   

 . متسقة مع خطة العمل ومبدأ التوازن

وفيما يتعلق بمعاهدة المواد الانشطارية، أشرنا بوضوح في مناسبات عديدة إلى أن هذه               
وسوف تساهم معاهدة لوقف إنتاج     . المعاهدة ينبغي أن تساهم في نزع السلاح وليس العكس        

  . ة في نزع السلاح حينما تطرح مسألة المخزونات في إطار معاهدة ممكنةالمواد الانشطاري
مـشاوراتكم   أننا شاركنا بشكل إيجابي في       جيداًوفي الختام سيدي الرئيس، تعلمون        

وكان . منا جهودكم الرامية إلى إيجاد توافق في الآراء بهذا الخصوص         بشأن برنامج العمل ودع   
  . إيجاد توافق في الآراء بشأن النصالهدف من جهودنا هو مساعدتكم على

كان ممثل إيران المـوقّر هـو آخـر         . أشكركم كثيراً : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  
أعطـي  . متحدث على قائمتي، والآن أسأل عمّا إذا كان ثمة وفد آخر يرغب في أخذ الكلمة  

  . الكلمة لممثل جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية الموقّر
إن : )تكلم بالإنكليزية() جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية(نغ ريونغ  يوالسيد يون  

نووية مستحيل ما لم يصبح العالم بأسره كذلك، إذ بات           جعل شبه الجزيرة الكورية منطقة لا     
الآن أن سياسة الولايات المتحدة المعادية لجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية لا تزال            اً  واضح

  .على حالها
 أشارت بعض الوفود في هذا المحفل إلى تسوية المسائل المتعلقة بـشبه الجزيـرة               وقد  

وإذ أعلنّا موقفنا بالفعل، فإن البيان المشترك       . الكورية عن طريق المحادثات السداسية الأطراف     
ويعلـم  . سبتمبر والمعتمد في المحادثات السداسية الأطراف واضح جداً       / أيلول ١٩الصادر في   

جعل شـبه الجزيـرة      أ احترام السيادة والمساواة قد ووري التراب وأن آفاق        الجميع أن مبد  
نووية ازدادت عتمة بسبب سياسة الولايات المتحدة المعاديـة لجمهوريـة            الكورية منطقة لا  

  . كوريا الشعبية الديمقراطية والتي باتت أكثر وضوحاً
 أجـل الـسلام     أكرر أن من الممكن عقد محادثات من      . ومن الممكن عقد محادثات     

لجعل شبه الجزيرة  والاستقرار لشبه الجزيرة الكورية والمنطقة في المستقبل، ولكن ليس محادثات
  . نووية منطقة لا
وأعتقد أن هذا النقاش قد بيّن      . أشكركم على بياناتكم  : )تكلم بالإنكليزية ( الرئيس  

دة من المشاورات، تمثل    ، بعد شهور عدي   CD/1948مرة أخرى أن الصورة الناشئة إزاء الوثيقة        
بحق الخلاصة الدقيقة، وهي أساس مشترك بين المواقف الوطنية العديدة التي عُرضت في هـذه    

من اً  ، التي تتضمن مشروع مقرر مقدم     CD/1948ولهذا السبب، سأتناول الآن الوثيقة      . القاعة
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وكما تعلمون، فقد خضت علـى مـدى        . ٢٠١٣الرئيس بشأن برنامج عمل لدورة عام       
لأسابيع الماضية مشاورات مكثفة بغية تكوين توافق جماعي في الآراء بشأن برنـامج عمـل               ا

 المنـوطين بي    - والواجـب    -للولايـة   اً  وقد اضطلعت بذلك وفق   . ٢٠١٣للمؤتمر في عام    
   .بموجب النظام الداخلي للمؤتمر

وقد تلقيت أثناء هذه المشاورات إسهامات من عدة وفود وبذلت قصارى جهـدي               
وأثناء المشاورات الثنائية المعقودة عـصر البارحـة        . ل محتواها في الوثيقة المعروضة عليكم     لنق

. CD/1948فقط، تلقيت من أحد الوفود صيغة جديدة لتعديل إضافي واحد لـنص الوثيقـة               
ولهذا الـسبب  . وأرى أن الصيغة المقترحة لن تلائم للأسف ما اتفق عليه غالبية أعضاء المؤتمر      

   .CD/1948 يسعني إدخال تعديل إضافي على نص الوثيقة أعتقد أنه لا
فهـل مـن   . CD/1948وأدعو الآن مؤتمر نزع السلاح إلى اعتماد مشروع المقـرر           

  اعتراض على ذلك؟ 
  .وأعطي الكلمة الآن لسفير باكستان الموقر  
يؤسفني، كما سـبق أن ذكـرت في        : )تكلم بالإنكليزية () باكستان (السيد أكرم   
العمل الذي قدمتموه للأسباب الـتي        أقول إن بلدي لا يسعه قبول مشروع برنامج        بياني، أن 

  . سبق لي شرحها
  .أعطي الكلمة الآن لممثل مصر الموقّر: )تكلم بالإنكليزية(الرئيس   
 كما ذكرت في بياني، لا يمكننا ذلـك،    : )تكلم بالإنكليزية () مصر (السيد العطوي   
 توافق آراء بشأن هذا المشروع، ونناشدكم والرؤسـاء         أن هناك في الوقت الحاضر     ولا نرى 

فنحن في حاجة إلى شرح بعض النقـاط المدرجـة والـصيغ            . القادمين مواصلة المشاورات  
فالوثيقة بصيغتها الحالية تحتاج المزيد من الشرح، لـذا         . المستخدمة في مشروع برنامج العمل    

  . نناشدكم مواصلة المشاورات بهذا الشأن
في غياب توافق الآراء، فإن مشروع برنامج العمل كما         : )لم بالإنكليزية تك( الرئيس  

وكنت قد ذكرت في بياني الافتتاحي قصة الأميرة النائمة         .  لم يُعتمد  CD/1948يرد في الوثيقة    
. ويبدو الآن أن الأمـيرة لا تـزال نائمـة         . للتعبير عن الحالة الراهنة في مؤتمر نزع السلاح       

إلى القائمة الطويلة لبرامج العمل غير المجتمعة       اً  جديداً  ن قد أضفنا بند   وللأسف الشديد، ها نح   
فمرة أخرى لم يتوصل المؤتمر إلى توافق في الآراء بشأن مشروع مقتـرح  . CD/1948هو البند  

وإن مـسؤوليتنا   . ٢٠٠٩الرئيس على نحو ما كانت عليه الحال طيلة أكثر من عقد عدا عام              
عقب التفجير اً  ذلك السلاح النووي، قد ازدادت للأسف إلحاحعن تعزيز نزع السلاح بما في

وآمل أن يواصل الرؤساء    . النووي الذي علمنا بحدوثه في جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية        
اللاحقون بذل الجهود في سبيل تقديم مشروع نص يمكنه أن يحظى في نهاية المطاف بـدعم                

  . ل التوفيق في هذه المهمة الصعبةوأتمنى لهم ك. جميع أعضاء هذا المؤتمر
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وقبل أن نختم أعمالنا، ولما كانت هذه الجلسة هي آخر جلسة عامة برئاسة هنغارية،                
أود أن أعرب عن خالص شكري لجميع الوفود والمنسقين الإقليميين لما تحلّوا به مـن روح                

 ـ     . حسن النوايا  تعاون وما أبدوه لي من     ودي والـصريح   ويسعدني أنني تعلمت أن الطابع ال
  . لمشاوراتنا ثابت على الرغم من اختلاف آرائنا أحياناً

وأود أن أشكر الأمين العام قاسم جومارت توكاييف ونائب الأمين العـام يرمـو                
ساريفا وموظفي مكتب الأمم المتحدة لشؤون نزع السلاح كافة على خبرتهم ومـساهمتهم             

ن أشكر موظفي المؤتمر والمترجمين الفوريين على        أ أيضاًوأود  . المهنية الرفيعة في عمل الرئاسة    
، أود أن أشكر فريقي الذي عمل بجهد وإخـلاص        وليس آخراً اً  وأخير. عملهم القيّم والممتاز  

  . على مدى هذه الأسابيع والأشهر
  .وأعطي الكلمة لسفير جنوب أفريقيا الموقّر  
ئيس، اسمحوا لي بداية،    سيدي الر : )تكلم بالإنكليزية () جنوب أفريقيا  (السيد مينتي   

لما كانت هذه المرة الأولى التي آخذ فيها الكلمة، أن أهنئكم على ترؤس مؤتمر نزع الـسلاح      
ونودّ أن نشكركم خاصة    . وأن أعرب لكم عن تقدير وفد بلدي لكل ما بذلتموه من جهود           

لاح على سعيكم المخلص إلى إيجاد صيغة لبرنامج عمل من شأنه أن يسمح لمؤتمر نـزع الـس                
بالخروج من جموده الذي طال أمده واستئناف الأعمال الموضوعية التي أُنشئ من أجلـها، ألا               

وبالنظر إلى هذه الجهود الجبارة وإلى      . التفاوض بشأن صكوك دولية في مجال نزع السلاح        وهي
  . ما أبديتموه من روح إبداعية، يؤسفنا سيدي الرئيس عدم التوصل بعد إلى توافق في الآراء

ومع ذلك ينبغي أن يبقى تحقيق توافق الآراء هدفنا الرئيسي طيلة هذه الدورة لمـؤتمر      
  . نزع السلاح

في مؤتمر نزع السلاح على إبداء      اً  وقد حرص وفد بلدي على الدوام مذ بات عضو          
وعلى الـرغم مـن     . إزاء برنامج العمل السنوي للمؤتمر    اً  أكبر قدر ممكن من المرونة في نهجن      

، CD/1948ق الخطيرة التي أثارها وفد بلدي أثناء المشاورات المتعلقة بمشروع المقـرر             دواعي القل 
ومن . فقد كنّا مستعدين مرة أخرى للانضمام إلى توافق ممكن بشأن اعتماد مشروع المقرر هذا             
   .المؤسف جداً ألا تقابل المرونة التي أبدتها أغلبية أعضاء المؤتمر مرة أخرى بمثلها من الجميع

الآن وقد ضاع منا مرة أخرى توافق الآراء بشأن اعتماد برنامج عمل، أرجـو أن               و  
للموقف، هاجس حكومتي الرئيسي بشأن مـشروع     تسمحوا لي بأن أعرض بإيجاز، تسجيلاً     

   .CD/1948المقرر 
إن جنوب أفريقيا لطالما دعّمت بدء المفاوضات الفوري في مؤتمر نزع السلاح بـشأن             

بيد أننا لا نعتقد    . شطارية تخدم هدفي نزع السلاح وعدم الانتشار في آن معاً         معاهدة للمواد الان  
 بناء عالم   أن هذه المعاهدة هي المسألة الوحيدة والحصرية التي تستدعي اهتمامنا ونحن على درب            

خال من الأسلحة النووية؛ كما لا نعتقد أن من شأن معاهدة تفتقـر إلى أحكـام بـشأن                  
  . ارية أن تساهم بصورة فعلية في بلوغ هدف نزع السلاح النوويمخزونات المواد الانشط
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في إطار الفريق العامل      والولاية الواردة فيها   CD/1299ورغم أن الإشارة إلى الوثيقة        
الأول لا تكفلان دمج موضوع المخزونات في معاهدة المواد الانـشطارية الـتي سـتعتمد               

. فاوضات غير مشروطة بشأن هذه المعاهـدة      ، فإننا نظل مستعدين للمشاركة في م      مستقبلاً
ولقد كانت فكرة الجمع بين مسألتي نزع السلاح النووي واعتماد معاهدة بـشأن المـواد               

غير أن الوصـل   .الانشطارية داخل هيئة فرعية واحدة فكرة جديدة كنّا على استعداد لقبولها   
دث للأسف، وربما عـن غـير       بين المسألتين من ناحية الولاية الممنوحة للهيئة الفرعية يستح        

. سيما على ضوء التجارب الماضية لجنـوب أفريقيـا          لا يقبله وفد بلدي، لا     قصد، مفهوماً 
نحن مستعدون لبدء المفاوضات بشأن معاهدة للمواد الانشطارية، كخطوة مهمة دون            وفيما

اً بقمساً  شك صوب نزع السلاح النووي، ينبغي ألا يصبح إحراز التقدم في هذا الصدد شرط             
  .لاتخاذ خطوات أخرى بشأن نزع السلاح النووي

والجماعية اقترح بلدي جنوب أفريقيا وعدد من وفـود          وخلال المشاورات الثنائية    
لكن غابت المرونة على مـا      .  توافقية ترمي إلى التصدي لهذا الشاغل       نصوصاً ٢١    لامجموعة  

  . لعديدة المتاحةللاستعاضة عن مفهوم الخطوة الأولى بأي من البدائل ا يبدو
لا لبس فيه بترع السلاح النووي وبلوغ عالم خال من          اً  وتلتزم جنوب أفريقيا التزام     

الكيميائية والبيولوجية على الإنسانية  وإذا كان خطر الأسلحة. الأسلحة النووية والحفاظ عليه   
ضـات  وقد تم الاعتراف به منذ زمن وتدوينه في شكل حظر على هذه الأسلحة في إطار مفا               

  .، فإن خطر الأسلحة النووية لا يزال قائماًاحتضنتها هذه الهيئة بذاتها
ويلزمنا الطابع العشوائي للأسلحة النووية وما تنطوي عليه من عواقب إنسانية واسعة   

ونحن مقتنعون بأن لا حيازة الأسلحة النووية ولا السعي         . بمواصلة سعينا نحو إزالتها بالكامل    
والمسؤولية الرئيسية عـن إزالـة      . نووية يمكنه تعزيز السلم والأمن الدوليين     لامتلاك القدرات ال  

الأسلحة النووية تقع على عاتق تلك الدول التي تواصل الاعتماد على الأسلحة النووية لضمان              
وهكذا، يتعين على هذه الدول أن تنخرط دون مزيد من التأخير في عملية مفاوضـات               . أمنها

  .سلاح النووي بجميع جوانبه تحت رقابة دولية صارمة وفعالةسريعة تفضي إلى نزع ال
وإنشاء إطار شامل من الصكوك المتآزرة بغرض بلوغ عالم خال من الأسلحة النووية        

  .والحفاظ عليه يشكل أولوية ملحة لم تعد تقبل التأجيل
إلا من خـلال تعـاون دولي    ونعتقد أن التصدي للمخاطر المشتركة لا يكون فعالاً   

معالجـة شـواغلنا     زز ومؤسسات متعددة الأطراف تكون قوية وذات مصداقية وتستطيع        مع
يعالج شـواغلنا   اً  ولذلك ينبغي أن يكون نهجنا الرئيسي في هذا المحفل نهج          .الجماعية الأمنية

ولم . الأمنية المشتركة لا المصالح الأمنية الانتقائية لبعض الدول أو الأقاليم أو التحالفات الأمنية
 متعـددة الأطـراف سـريعة       طع الأمل في قدرة المؤتمر على استعادة مركزه كمؤسـسة         نق

 لا يمكن احتماله،   وتواصل الجمود . ، رغم ما عاشه من جمود طيلة سنوات عديدة        الاستجابة
المحفل المتعدد   بشكل متزايد في جدوى مؤتمر نزع السلاح وفي نظمه الأساسية بصفته           وسيؤثر

  .لم للتفاوض بشأن نزع السلاحالأطراف الوحيد في العا
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وبالإشارة إلى أخبار البارحة، علمت جنوب أفريقيا بأسـف وقلـق شـديدين أن                
ونحن نحثها على الكـفّ     . الجمهورية الكورية الشعبية الديمقراطية أجرت بالأمس تجربة نووية       

لـة الكاملـة    عن اتخاذ أي إجراءات تذكي التوتر في المنطقة وتتنافى مع التزامها المعلن بالإزا            
  .للأسلحة النووية

وفي الختام، سيدي الرئيس، أود أن أشكركم على جهودكم وأؤكد لكم وللرؤساء              
  . لمؤتمر نزع السلاح دعم وفد بلدي وتعاونه المتواصلين٢٠١٣الخمسة القادمين لدورة عام 

  .أعطي الكلمة لممثل الجزائر الموقّر: )تكلم بالإنكليزية( الرئيس  
سيدي الرئيس، يعتذر الوفد الجزائري أنه طلب أخذ الكلمة   ): الجزائر (السيد خليف   

من جديد ولكن بالنظر للخلاصة التي تقدمتم بها، سيدي الرئيس، بودنا أن نقول باختـصار               
. تكفي لكي توقظ الأميرة ربما تحتاج إلى أكثر من ذلـك           إنه للأسف يبدو أن قبلة واحدة لا      
 هو لبنة في إطار المجهودات التي تُبذل في CD/1948وع القرار لهذا السيد الرئيس نحن نعتبر مشر

لهـذا،  . المؤتمر منذ سنوات من أجل التوصل إلى صياغة مقبولة للجميع حول برنامج العمل            
ولهـذا،  . السيد الرئيس، نحن لا نعتبر مشروع القرار مشروعاً ميتاً ولكنه خطوة قابلة للتطور            

ندعوهم بإخلاص، إلى مواصلة المشاورات حول هـذا  فنحن ندعو من سيليكم من الرؤساء،    
المشروع لأن فيه كثيراً من النقاط الإيجابية ويمكننا التوصل، بعد مجهودات، إلى إطار توافقي              
يجيب على الانشغالات التي تم الإعراب عنها من بعض الوفود والوصول إلى صيغة مقبولـة               

ؤسـاء الـذين سـيلونكم إلى مواصـلة         لهذا، السيد الرئيس، مرة أخرى ندعو الر      . للجميع
المشاورات والمجهودات حول هذا المشروع القيم الذي فيه الكثير من الإيجابيات على أمل أن              

  .نصل إلى تسوية مقبولة للجميع
وستعقد الجلسة العامـة    . وبهذا نختتم أعمالنا لهذا اليوم    : )تكلم بالإنكليزية (الرئيس    
 أن أتمـنى    أيـضاً وقبل أن نرفع هذه الجلسة، اسمحوا لي        . ٢٠١٣فبراير  / شباط ١٩المقبلة في   

  .للهند في رئاسة مؤتمر نزع السلاحاً ونجاحاً سعيداً للسفيرة سوجاتا ميهتا حظّ
  .٣٥/١٢رُفعت الجلسة الساعة 


